

分类号：

学校代码：10363

密 级：

学 号：



安徽工程大学

Anhui Polytechnic University

硕士学位论文

题目 _____

论文作者 _____

指导教师 _____

学科（专业） _____

研究方向 _____

论文提交日期： _____年____月____日

分类号：D61

单位代码：10363

密级：保密

学 号：2221510108

题 目 无为地区渡江战役支前工作研究
——以动员、战勤、抚恤工作为例

英文并列

题 目 A Study on the Supporting Front
Work for the Crossing the Yangtze
River Campaign in Wuwei Area -
Taking the Mobilization , War
Service , and Pension Work as
Examples

学生姓名： 程梓林

指导教师： 方前移

专 业： 马克思主义理论

研究方向： 马克思主义中国化研究

论文答辩日期： 2025 年5月13日

二、安徽工程大学学位论文原创性声明

本人郑重声明：我恪守学术道德，崇尚严谨学风。所呈交的学位论文，是本人在导师的指导下，独立进行研究工作所取得的成果。除文中已明确注明和引用的内容外，本论文不包含任何其他个人或集体已经发表或撰写过的作品及成果的内容。论文为本人亲自撰写，我对所写的内容负责，并完全意识到本声明的法律后果由本人承担。

学位论文作者签名：程梓林
日期：2025 年 05 月 20 日

三、安徽工程大学学位论文版权使用授权书

学位论文作者完全了解学校有关保留、使用学位论文的规定，同意学校保留并向国家有关部门或机构送交论文的复印件和电子版，允许论文被查阅或借阅。本人授权安徽工程大学可以将本学位论文的全部或部分内容编入有关数据库进行检索，可以采用影印、缩印或扫描等复制手段保存和汇编本学位论文。

保密 ☒，在 8 年解密后适用本版权书。

本学位论文属于

不保密 ☐。

学位论文作者签名：程梓林
日期：2025 年 05 月 20 日

指导教师签名：肖前彩
日期：2025 年 05 月 20 日

无为地区渡江战役支前工作研究 ——以动员、战勤、抚恤工作为例

摘要

渡江战役是解放战争时期的一次具有重大历史意义的战役。无为地区是渡江第一船的出发地，其战略地位非常重要。无为地区人民在党的领导下进行了一场支援前线的运动，提供了人力、物力和财力。在整个渡江战役期间，无为地区的各级党组织深入基层，广泛开展多层次的思想、政治和经济动员活动，旨在激发全地区民众的参与热情，动员全社会资源，迅速而高效地响应战争需求，确保完成具有崇高使命和紧迫性的任务。同时，提出支前工作的中心口号：“支援解放军，打过长江去，解放全中国。”在中国共产党的领导下，无为地区的民众展现出高度的政治热情与集体责任感，全心全意地投入到支援前线的行动中，在筹集粮草、修路架桥、恢复交通、恢复通讯、征集船只、训练水手等方面为支援前线作出了贡献，为确保渡江战役的胜利提供了不可或缺的支持与保障，这些努力共同构成了战役胜利的重要基石。综观无为地区人民群众在渡江战役期间的支援前线活动，可以清晰地识别出其支前行为展现出全民参与、持续不断以及逐步深化的显著特征。无论性别、年龄、政治身份如何，包括农民、工人、学生、教师、商人等各类社会成员均积极投身渡江战役支前运动，展现出广泛的社会动员。同时，无为人民以高涨的革命热情，自始至终支持并伴随渡江战役的推进，

直至战役最终的胜利。在此期间，无为地区各级党组织通过不断的实践反思、策略调整与机制优化，确保支前工作始终保持高效、有序的状态，这一过程充分体现了支前行动的动态适应与持续改进。

在动荡的历史时期，无为地区人民凭借其坚毅与智慧，谱写了一系列英勇事迹的壮丽篇章。在渡江战役中的支前工作不仅极大地助力了军事行动，亦紧密地联结了党政军民之间的关系。同时，这一过程还深刻地传承了革命到底的精神遗产。无为地区人民在渡江战役中所展现出的巨大贡献与牺牲，为后人提供了深刻的历史反思与现实启示。进入新时代，继续坚守党的领导核心地位，全面而深入地动员和组织广大人民群众，强化思想政治教育，以及持续深化党的自我革命，成为推动社会进步与国家发展的关键路径。

在新时代的征程上，我们更应铭记无为人民的英勇事迹，汲取他们的精神力量，坚定理想信念，勇于担当作为。正如习近平总书记所嘱托，用好红色资源，弘扬光荣传统，争做新时代的英雄传人。唯有秉持先烈之遗志，方能持续书写历史的辉煌篇章，共同致力于中华民族伟大复兴的宏伟目标，为实现伟大的中国梦贡献智慧和力量。

关键词：中国共产党，马克思主义群众观，人民战争，渡江战役，无为人民，支前

A STUDY ON THE SUPPORTING FRONT WORK FOR THE CROSSING THE YANGTZE RIVER CAMPAIGN IN WUWEI AREA - TAKING THE MOBILIZATION, WAR SERVICE, AND PENSION WORK AS EXAMPLES

ABSTRACT

The Crossing-the-Yangtze Campaign was a battle of significant historical importance during the War of Liberation. The Wuwei area was the departure point of the first boat to cross the Yangtze River, and its strategic position was extremely important. Under the leadership of the Party, the people of the Wuwei area launched a movement to support the front, providing human, material and financial resources. Throughout the Crossing-the-Yangtze Campaign, the Party organizations at all levels in the Wuwei area delved into the grassroots level and carried out extensive multi-level ideological, political and economic mobilization activities, aiming to inspire the enthusiasm of the entire region's people, mobilize all social resources, respond quickly and efficiently to the demands of the war, and ensure the completion of the mission with lofty significance and urgency. At the same time, the central slogan for the support work was proposed: "Support the People's Liberation Army, cross the Yangtze River, and liberate all of China." Under the leadership of the Communist

Party of China, the people of the Wuwei area demonstrated a high level of political enthusiasm and a strong sense of collective responsibility, devoting themselves wholeheartedly to the support work for the front. They made contributions in raising food and fodder, building roads and bridges, restoring transportation and communication, collecting boats and training sailors, providing indispensable support and guarantee for the victory of the Crossing-the-Yangtze Campaign. These efforts together formed an important cornerstone for the victory of the campaign. Looking at the support activities of the people of the Wuwei area during the Crossing-the-Yangtze Campaign, it is clear that their support behavior demonstrated the prominent characteristics of full participation, continuous progress and gradual deepening. Regardless of gender, age or political status, including farmers, workers, students, teachers, merchants and other social members, all actively participated in the support work for the Crossing-the-Yangtze Campaign, showing extensive social mobilization. At the same time, the people of Wuwei supported and accompanied the progress of the Crossing-the-Yangtze Campaign with high revolutionary enthusiasm from beginning to end until its ultimate victory. During this period, the Party organizations at all levels in the Wuwei area ensured that the support work remained efficient and orderly through continuous practical reflection, strategy adjustment and

mechanism optimization, which fully demonstrated the dynamic adaptation and continuous improvement of the support actions.

During the tumultuous historical period, the people of the Wuwei area, with their tenacity and wisdom, wrote a magnificent chapter of heroic deeds. Their support work during the Crossing-the-Yangtze Campaign not only greatly assisted the military operation but also closely linked the relationship between the Party, government, military and the people. At the same time, this process also deeply inherited the spiritual legacy of revolution to the end. The great contributions and sacrifices made by the people of the Wuwei area during the Crossing-the-Yangtze Campaign provide profound historical reflection and practical enlightenment for the present. In the new era, it is crucial to continue to uphold the core position of the Party's leadership, comprehensively and deeply mobilize and organize the broad masses of the people, strengthen ideological and political education, and continuously deepen the Party's self-revolution to promote social progress and national development.

On the new journey of the new era, we should remember the heroic deeds of the people of Wuwei, draw on their spiritual strength, firm up our ideals and beliefs, and be courageous in taking on responsibilities and making contributions. Only by upholding the will of the martyrs can we continue to write the glorious chapters of history, jointly commit to the grand goal of the great rejuvenation of the Chinese

nation, and contribute wisdom and strength to realizing the great Chinese Dream.

Cheng Zilin(The basic principles of Marxism)

Supervised by Fang Qianyi

KEY WORDS: The Communist Party of China, Marxist mass view, People's war, The Battle of crossing the River, The people of Wuwei, Supporting the front line

目录

第一章 绪论	1
第一节 研究背景及研究意义	1
一、研究背景	1
二、研究意义	1
第二节 国内外研究现状	2
一、国内研究现状	2
二、国外研究现状	7
三、国内外研究评述	7
第三节 研究方法 with 重难点及创新之处	8
一、研究方法	8
二、研究的重难点	9
三、本文的创新之处	9
第四节 相关界定	10
一、时间界定	10
二、区域界定	10
三、“支前”概念界定	10
第二章 无为地区支前工作的理论依据和历史背景	12
第一节 无为地区支前工作的理论依据	12
一、马克思主义群众观	12
二、毛泽东人民战争理论	16
第二节 无为地区支前工作的历史背景	18
一、无为地区的战略地位	19
二、无为地区的政治变迁	21
第三章 无为地区支前工作的主要内容	28
第一节 建立支前领导机构	28
一、各级党政军组织的建立健全	28
二、推进整风运动和支前机构建立	30
第二节 进行动员宣传工作	31
一、开展思想动员以解放人民思想	31
二、开展政治动员以实现政治目标	33
三、开展经济动员以增强支前动力	34
第三节 组织战争勤务工作	36
一、筹集粮食 改善政策	36
二、征集船舶 训练水手	37
三、交通建设 人力支援	39
第四节 开展抚恤优待工作	40
一、开展物质抚恤工作	40
二、开展精神抚恤工作	42
第四章 无为地区支前工作的主要特点和重大成效	44
第一节 渡江战役期间无为地区支前工作的主要特点	44

一、 支前力量的全民性	44
二、 支前时间的持续性	45
三、 支前工作的发展性	46
第二节 渡江战役期间无为地区支前工作的重大成效	46
一、 有力支援了渡江战役	47
二、 密切了党政军民关系	48
三、 传承了革命到底精神	49
第五章 无为地区支前工作的经验总结	51
第一节 坚持党对军队的绝对领导	51
第二节 广泛深入地动员和组织群众	52
第三节 坚持做好思想政治工作	53
第四节 勇于进行自我革命	54
结语	56
参考文献	57
攻读学位期间发表的学术论文目录	60
致谢	61

第一章 绪论

第一节 研究背景及研究意义

一、 研究背景

渡江战役是解放战争中的重要战役之一，对中国革命的发展具有重要的历史意义。安徽地区是这场战役的主战场之一，其中芜湖更是渡江战役第一船的登陆地点。2020年8月19日，习近平总书记参观合肥渡江战役纪念馆时强调：

“淮海战役的胜利是靠老百姓用小车推出来的，渡江战役的胜利是靠老百姓用小船划出来的。任何时候我们都要不忘初心、牢记使命，都不能忘了人民这个根，永远做忠诚的人民服务员。”^①渡江战役之所以能够取得胜利，关键在于得到人民群众的广泛支持。

研究历史是为了更深入地了解历史，更是为了更清楚地以史为鉴，服务未来。因此研究党领导人民群众在渡江战役期间所做的支前工作，对研究当代共产党与人民群众之间的关系、军队同人民群众之间的关系等方面，均具备重要的指导价值与借鉴意义。

二、 研究意义

理论意义：

有利于丰富和完善关于渡江战役支前工作的研究。渡江战役是一场具有重大历史意义的战争，而其支前工作更是直接影响到这场伟大战争的胜利。近年来，关于渡江战役的研究成果不断涌现，但针对无为人民支援渡江战役的系统性研究相对较少。目前，大多数关于渡江战役支前运动的研究主要集中在支前工作的某一特定方面，而对于渡江战役中无为人民支前的整体性研究则相对较少。本文以渡江战役期间无为人民的支前活动为研究对象，系统分析了该时期

^① 习近平在安徽考察. [EB/OL]. https://www.gov.cn/xinwen/2020-08/21/content_5536435.htm?eqid=b947ad4a00008e8b00000006645c903d, 2020-08-21.

支前工作的背景及其主要内容，深入探讨了其历史意义与现代启示。这能够使我们更加全面地把握和更为宏观地认识无为地区的渡江战役支前运动，以期丰富渡江战役支前运动的研究成果、拓展渡江战役支前运动研究的深度和广度。同时，这也为深化探讨马克思主义群众观及其在新时代背景下的群众路线内涵演化提供了珍贵的历史与理论支撑。

现实意义：

为谱写新时代党群关系新篇章提供借鉴。习近平总书记多次强调：“历史是最好的教科书，历史是人类最好的老师。历史记述了前人的成功和失败，重视、研究、借鉴历史，了解历史上治乱兴衰的规律，可以给我们带来很多了解昨天、把握今天、开创明天的启示。”^①挖掘渡江战役中无为地区的支前历史，其根本目的还在于提炼历史教训，以此为镜，照鉴当前实践。现今，中国共产党始终强调：“中国共产党根基在人民、血脉在人民、力量在人民。”^②通过深入研究渡江战役无为地区的支前运动，我们可以为党在新的时代背景下处理党与群众、干部与群众以及军民之间的关系提供有益的参考。

第二节 国内外研究现状

一、国内研究现状

（一）文献史料方面

档案：江苏省档案馆、安徽省档案馆编纂的《渡江战役》；中国人民解放军历史资料丛书编审委员会编纂的《渡江战役》；中共宣城市委党史研究室编纂的《渡江战役史》等，都对渡江战役的背景、过程和结果等进行了详细的描述，其中包括相关的电报、文献等，为研究渡江战役期间安徽人民支前提供了相应史料。^③中共蚌埠市委党史研究室组织编写的相应著作全面地反映了渡江战役期间以邓小平同志为代表的指战员拟定我军渡江作战方略等方面的重要史实。

^① 习近平. 努力造就一支忠诚干净担当的高素质干部队伍[J]. 求是, 2019, 2.

^② 中共中央关于党的百年奋斗重大成就和历史经验的决议[M]. 北京: 人民出版社, 2021: 66.

^③ 江苏省档案馆、安徽省档案馆. 渡江战役[M]. 北京: 档案出版社, 1989. 中国人民解放军历史资料丛书编审委员会. 渡江战役[M]. 北京: 解放军出版社, 1995. 中共宣城市委党史研究室. 渡江战役史[M]. 合肥: 安徽大学出版社, 2010.

^①江苏省档案馆、南京市档案馆、扬州市档案馆、泰州市档案馆共同出版的相应著作主要展示来自江苏省境内档案馆的馆藏档案，对研究渡江战役支前运动具有重要的史料价值。^②

领导人文集或回忆录：深入研究渡江战役期间安徽人民的支前工作离不开参与渡江战役的党的领导人和解放军指战员的相关著作和回忆录，如《毛泽东选集》《邓小平文选》《我的日记——淮海、渡江战役支前部分》《刘瑞龙回忆录》《秦基伟回忆录》《长河浪花》等。^③

方志：安徽部分地区的地情文献资料也为研究渡江战役期间安徽人民的支前工作提供一定的史料参考。如中共安徽省委党史研究室的相关著作《安徽现代革命史资料长编第4卷》反映了皖南全境解放和迎接大军渡江的重要史实；^④《巢湖市志》《巢湖市誌》《柘皋志》《半汤志》《和县志》等地方志都对当地人民在渡江战役期间进行的支前工作有过一些记载。^⑤

（二）研究论著方面

学者对于渡江战役的研究论著较多，大多是全方位的、系统性的著述，针对渡江战役支前运动的具体研究不多，但通过这些学者们的研究，我们仍然可以了解到人民支前运动在渡江战役中的重要作用。

军事：军事科学院军事历史研究部的相关著作以解放战争为背景，详细分析了渡江战役的战略决策、战役指挥及军事行动，并强调其在解放战争中的地位。^⑥中国人民解放军军事学院的相关著作分析了刘伯承对战役的战术部署和突

^① 中共蚌埠市委党史研究室. 剑指江南：总前委在蚌埠孙家圩子[M]. 北京：中国文史出版社，1999.

^② 江苏省档案馆，南京市档案馆，等. 人民必胜——渡江战役支前档案选编[M]. 南京：南京出版社，2019.

^③ 刘瑞龙. 我的日记——淮海、渡江战役支前部分[M]. 北京：解放军出版社，1985. 刘瑞龙. 刘瑞龙回忆录[M]. 合肥：安徽人民出版社，1991. 秦基伟. 秦基伟回忆录[M]. 北京：解放军出版社，1996. 吴云. 长河浪花[M]. 内部出版，1999.

^④ 中共安徽省委党史工作委员会. 安徽现代革命史资料长编（第四卷）[M]. 合肥：安徽人民出版社，1986.

^⑤ 巢湖市地方志编纂委员会办公室. 巢湖市志[M]. 合肥：黄山书社，1992. 巢湖市地方志编纂委员会办公室. 巢湖市誌[M]. 内部出版，1987. 巢湖市柘皋志编纂委员会[M]. 合肥：安徽人民出版社，1993. 半汤志编纂委员会. 半汤志[M]. 内部出版，2003. 和县地方志编纂委员会. 和县志[M]. 合肥：黄山书社，1995.

^⑥ 军事科学院军事历史研究部. 中国人民解放军战史（第三卷）[M]. 北京：军事科学出版社，1987.

破长江天险的军事思考。^①李玉从绝不许“南北朝”历史重演的视角出发，描绘了解放军渡江、南京解放、国民党政府土崩瓦解、追歼逃敌、进攻大上海等战争场面，详细地论述了渡江战役的全过程。^②北京未来新世纪教育科学研究所从渡江战役概述、渡江战役背景、渡江战役经过、渡江战役背后的故事四个部分记录渡江战役，其中渡江战役背后的故事描写了渡江战役期间的情报战、党的地下斗争、渡江时间的确定和渡江第一船等内容，为我们揭开了更多的历史细节。^③张秦洞通过抓取“渡江蛟龙查敌情”“先遣营江南历险”“王晏清策划起义”“江阴要塞策反记”“扫除江北桥头堡”等作战中的关键环节和引人入胜的事例，运用通俗、简洁、生动、写实的手法，介绍了发生在渡江作战中的真实故事。^④

政治：中共中央文献研究室的相关著作详细记录了毛泽东在渡江战役期间的政治决策和党内指示，如对“划江而治”提议的坚决反对等。^⑤温瑞茂指出长江从来就没有阻止过中国的统一，从国际和国内两个角度详细地叙述了渡江战役前夕的政治格局。^⑥李庆山、姚有志披露了渡江战役这座丰碑背后一段段珍闻秘事，一幕幕内情，如蒋介石第三次下野是自愿还是被“逼宫”、大将军粟裕面对渡江是如何想的、毛泽东夸奖陶勇“鲁莽”等，以独特的视角揭示了渡江战役期间许多不为人知的内情实况，丰富了对渡江战役的研究。^⑦虎郎和杨学功都系统性地介绍了渡江战役的背景、战前准备、战役经过和解放上海，再现了渡江战役的历史进程和宏大场景，并在战前准备中对人民群众的大力支前进行了较多笔墨的描写，还包含了许多电报、档案和文献的展示，对本文的研究和论述有着极大的帮助。^⑧

（三）期刊论文方面

关于渡江战役，已有大量的研究论文，其中许多文章都涉及了渡江战役的

^① 中国人民解放军军事学院. 刘伯承军事文选[M]. 北京：中国人民解放军战士出版社，1982.

^② 李玉. 渡江战役大写真[M]. 北京：中共中央党校出版社，1995.

^③ 北京未来新世纪教育科学研究所. 解放战争纪实·渡江战役[M]. 呼和浩特：远方出版社，2005.

^④ 张秦洞. 百万雄师过大江——渡江战役[M]. 南宁：广西科学技术出版社，2004.

^⑤ 中共中央文献研究室. 毛泽东年谱（1893-1949）[M]. 北京：中央文献出版社，2013.

^⑥ 温瑞茂. 大江东去——渡江战役[M]. 北京：军事科学出版社，2000.

^⑦ 姚有志，李庆山. 渡江战役实录[M]. 沈阳：白山出版社，2007.

^⑧ 虎郎. 百万雄师过大江[M]. 长沙：湖南少年儿童出版社，1995.

杨学功. 1949 决战京沪杭：渡江战役胜利纪实[M]. 南京：江苏人民出版社，2021.

支前工作。我们从以下四个方面逐一概述。

关于渡江战役重要人物：张家康论述了毛泽东关于渡江南进的战略设想，以及战役发起时间因时势不断变化而变化的过程。^①钱文胜指出，作为一名中层指挥人员，秦基伟在渡江战役中承担着具体的侦查、指挥和执行总前委渡江战略的任务，为这场战役的胜利作出了重大贡献。^②朱胜利介绍了战争年代的马毛姐，展现了一位矢志践行初心使命、永葆为民情怀的优秀共产党员形象。^③

关于渡江战役史实细节：孟昭庚叙述了渡江战役期间英国皇家海军远东舰队无视中国人民解放军发出的“外国军舰撤离长江”的警告，派遣“紫石英”号护卫舰逆江而上，闯入我军防区，最后该舰挂白旗投降，前来增援的多艘英舰亦在解放军的猛烈反击下狼狈逃逸的历史。^④马儒指出，渡江战役发起时间并非一开始就定在4月20日，而是经过了多次演变。^⑤

关于渡江精神传承育人：汤夺先和王雯雯认为渡江战役总前委旧址作为红色文化的物理空间和革命精神发扬的文化空间，其红色记忆和行动均指向中华民族共同体意识的实现。^⑥杨璟以渡江战役纪念馆为例，探讨博物馆、革命纪念馆如何利用自身职能，因地制宜，发挥好党史学习教育职能。^⑦

关于渡江战役支前运动方面，截止2024年12月以“渡江战役支前运动”为关键词在“中国国家数字图书馆”搜索，共有28篇学术期刊，主要集中在对渡江战役支前运动的总体研究、对苏北地区渡江战役支前运动的研究和对安徽地区渡江战役支前运动的研究三个方向。

在对渡江战役支前运动的总体研究中，学者重点论述了渡江战役支前运动的过程和历史经验。周圣亮指出党在渡江战役支前运动中的成功经验给予我们今天以深刻的启迪，将渡江战役支前运动的展开大体上分为组织和发动、贯彻和实施、总结和评议三个阶段。^⑧

^① 张家康. 毛泽东一直瞩目的渡江南进计划[J]. 党史博采, 2022, (21): 39-43.

^② 钱文胜. 简论秦基伟在渡江战役中的贡献[J]. 文物鉴定与鉴赏, 2018, (03): 99-101.

^③ 朱胜利. 渡江英雄马毛姐：初心永恒 情怀不老[J]. 党建, 2021, (08): 53-55.

^④ 孟昭庚. 渡江战役中的“紫石英”号事件[J]. 文史春秋, 2022, (03): 10-16.

^⑤ 马儒. 人民解放军渡江战役发起日期的几次演变[J]. 湖北档案, 2012, (06): 39-41.

^⑥ 汤夺先, 王雯雯. 红色文化铸牢中华民族共同体意识：内容构成、价值阐释与实践路径——以渡江战役总前委旧址为叙事载体[J]. 民族学刊, 2023, 14(01): 23-31+142.

^⑦ 杨璟. 革命纪念馆如何发挥好党史教育功能——以渡江战役纪念馆为例[J]. 文物鉴定与鉴赏, 2022, (19): 61-64.

^⑧ 周圣亮. 试论渡江战役支前工作的历史经验[J]. 安徽史学, 1994, (03): 69-71. 周圣亮.

在对苏北地区渡江战役支前运动的研究中。朱芳芳和秦岭在高层前期决策及组织部署、组织领导方针、苏北地区各阶段的支前工作等方面，对渡江战役苏北支前工作进行了概述。^①杨学功和蒋彬彬以南通地区的江中乡齐心村作为突破口，进行微观考察分析，认为在渡江战役支前民力动员过程中，动员者站在民众的立场，通过内在动力的激发、理性的激发、基层党员与干部的引领，将支前任务转化为民众发自内心认同的光荣义务。^②此外，纪念渡江战役胜利暨南京解放 50 周年学术研讨会的相关论文集中，《扬州人民在渡江战役中的贡献》、《靖江人民对渡江战役的贡献》和《简述盐阜区人民对渡江战役的贡献》等多篇文章都说明了人民支前运动对渡江战役的巨大作用和意义。^③

在对安徽地区渡江战役支前运动的研究中，学者多聚焦于船工的支前工作。杨国山和张海林指出船工动员工作并非一帆风顺，不是单一的“政策—效果”模式所能涵盖，前期的船工动员，因工作方针的失误，一度陷入困境，此后重新调整动员策略，对船工进行物质抚恤的同时，还广泛采取了诉苦运动、形势教育、“拉感情”、立功运动等多种形式的动员路径，从生活保障到精神激励，多管齐下，调动了船工的革命热情，保证了渡江作战的顺利开展。^④唐传炳指出中共通过政治思想教育，建立基层组织，以及物质保障等方式进行动员后，巢湖地区船工奋勇地投入到了支前运动中，在支援物资、抢修桥梁、运送物资、搜集情报以及训练解放军战士水上作战等方面做出了巨大贡献，为渡江战役最终胜利提供了重要保障。^⑤

渡江战役支前运动述略[J]. 浙江传媒学院学报, 2017, 24(01): 142-147.

^① 朱芳芳, 秦岭. 渡江战役苏北支前工作述略[J]. 档案与建设, 2020, (08): 78-81.

^② 杨学功, 蒋彬彬. 渡江战役中南通地区支前民力动员的微观考察——以江中乡齐心村为中心[J]. 军事史林, 2022, (09): 1-9.

^③ 单杰华. 扬州人民在渡江战役中的贡献[C]//中共江苏省委党史工作办公室、江苏省新四军和华中抗日根据地研究会. 风卷红旗过大江——纪念渡江战役胜利暨南京解放 50 周年学术研讨会论文集. 南京: 江苏省新四军和华中抗日根据地研究会, 1999: 7.

徐存华. 靖江人民对渡江战役的贡献[C]//中共江苏省委党史工作办公室、江苏省新四军和华中抗日根据地研究会. 风卷红旗过大江——纪念渡江战役胜利暨南京解放 50 周年学术研讨会论文集. 南京: 江苏省新四军和华中抗日根据地研究会, 1999: 5.

徐文付. 简述盐阜区人民对渡江战役的贡献[C]//中共江苏省委党史工作办公室、江苏省新四军和华中抗日根据地研究会. 风卷红旗过大江——纪念渡江战役胜利暨南京解放 50 周年学术研讨会论文集. 南京: 江苏省新四军和华中抗日根据地研究会, 1999: 6.

^④ 杨国山, 张海林. 渡江战役中的无为县船工动员研究[J]. 安徽史学, 2015, (05): 116-124.

^⑤ 唐传炳. 巢湖地区船工在渡江战役中的支前问题探究[J]. 合肥学院学报(综合版), 2019, 36(04): 37-42.

二、 国外研究现状

国外对渡江战役期间支前运动的专门研究几乎没有，而对解放战争的研究成果较多，其中也涉及一些关于渡江战役的研究。如费正清指出：“民众的支前网络尤其是他们（中国共产党）取得成功的不可缺少的因素。马车、独轮车和扁担成了共产党供应线上的主要运输工具……其结果是他们的民众人力网络为维持他们的军事行动提供了必不可少的后勤和情报支持，最终使政府军原先所享有的人数、训练和物质上的优势化为乌有。”^①充分肯定了群众性支前工作对于解放战争胜利的重要作用。美国著名学者、中国问题研究专家胡素珊（Suzanne Pepper）对于国民党失败、共产党胜利的原因，并不满足于以简单的因果关系进行解释，而是在中国内战的各个层面上对两党进行比较：与学生和知识分子的关系，土地改革的措施，对工业的管理，财政措施等等，其中专门章节讨论渡江战役的政治与军事意义，强调国民党经济崩溃和中共的群众动员对战役结果的影响。^②挪威学者文安利（OddArne.Westad）利用苏联解密档案，分析美苏在国共内战中的角色，认为渡江战役加速了美国对国民党政权的放弃和冷战格局的固化。^③美籍华裔政治学者邹谠系统研究了从1941年太平洋战争爆发，截至1950年朝鲜战争爆发的十年间的中美关系，剖析了这一时期美国对华政策的失败原因。他分析和批评了美国对华政策的内在矛盾和缺乏远见，实事求是地揭露了国民党的腐败堕落和失去民心。其中还分析了美国在渡江战役前后对国民党的有限支持，认为其政策犹豫加速了国民党政权的崩溃。^④

三、 国内外研究评述

上述国内众多研究成果为进一步深化这一课题的研究提供了有益的指导。纵观学界研究状况，可以发现学者们采用不同视角，运用多种研究方法，对渡江战役支前工作进行了比较广泛和深入的探究。在渡江战役苏北支前工作方面

^①（美）费正清著，（美）费维恺编，刘敬坤等译. 剑桥中华民国史：1912—1949（下卷）[M]. 北京：中国社会科学出版社，1994：777.

^②（美）胡素珊（Suzanne Pepper），启蒙编译所译. 中国的内战[M]. 北京：当代中国出版社，2014.

^③（挪威）文安利（OddArne.Westad）. 冷战与革命：苏美冲突与中国内战的起源[M]. 桂林：广西师范大学出版社，2002.

^④（美）邹谠. 美国在中国的失败（1941-1950年）[M]. 上海：上海人民出版社，2016.

的研究已经取得较大进展，其他方面的研究也取得了一定的成绩。但笔者认为，渡江战役支前研究还存在一些薄弱环节，主要体现在以下几个方面：

一是研究资料不足。学术界对渡江战役支前的研究大多集中于对地方史志、领导人回忆录等方面的历史整理，研究成果趋于碎片化、非系统化。

二是缺乏对渡江战役支前工作典型区域的研究。渡江战役期间参与支前的地域非常广阔，然而目前学术界关于最先打响渡江战役的无为地区的研究成果甚少，此方面还有很大研究的空间。

因此，通过对渡江战役无为地区支前运动的研究，可以弥补学术界对渡江战役支前运动相关研究的不足，同时，此研究还可为深化马克思主义群众观及其在新时代背景下的群众路线内涵的理解与实践提供重要的理论与实践启示。

而国外现有的关于渡江战役无为地区人民的支前工作缺乏系统研究。但国外在战役研究及其视角方面积累了丰富的资源，通过研读相关西方文献，我们可以拓宽视野并汲取宝贵经验。

第三节 研究方法 with 重难点及创新之处

一、 研究方法

（一）文献研究法

本研究主要是基于文献分析法进行。文献分析的核心是基于对已有文献的收集，对这些文献进行整理、归纳和总结，然后基于此，我们进一步深化分析与探索，旨在提炼出关键发现并挖掘潜在机制，从而建立起关于所研究对象的科学认知框架。本文以在无为市档案馆、繁昌区档案馆、安徽省图书馆、巢湖市图书馆、中共芜湖市委党史和地方志研究室收集到的文献资料，以及通过学校图书馆和网络平台搜集到的相关文献为基础，再加以分类整理分析，最后总结归纳出无为人民支援渡江战役的历史意义及现实启示。

（二）跨学科研究法

本研究还进一步引入了跨学科的研究方法，这种方法将多个学科的理论、技术和研究成果融合，旨在对特定问题进行全方位的深入探讨。本文的研究以历史档案为基础，将马克思主义群众观、毛泽东人民战争理论与渡江战役中无为地区人民支前的史实相结合，可以从一个更全面和综合的角度来深入研究无

为人民支援渡江战役的全过程。

二、 研究的重难点

（一） 研究重点

鉴于本文聚焦于无为地区民众支援前线的历史考察，研究的核心内容主要包括收集并整理渡江战役时期无为地区的支援史料，深入探讨支前行动的具体内容，提炼支前工作的经验教训，并评估其在当今社会的现实意义。

（二） 研究难点

一是，对渡江战役中的人民支前研究成果较多，而无为地区人民支前研究却相对较少，如何高效地解析搜集到的资料，并在此基础上形成独到的观点与创新见解，进而撰写出具有深度与新颖性的文章；二是，鉴于战争时期频发的冲突，相关文献的保管面临巨大挑战，加之资料年代久远，收集与其相关的确切数据同样困难重重，这些因素在某种程度上加剧了研究的困难。

三、 本文的创新之处

一是在过去的几年中，学术界对渡江战役的支前运动进行了深入研究，并在这方面取得了显著进展，在这些研究成果中，关于苏北地区的人民支前的研究成果比较丰硕，但学术界对于渡江战役第一船的出发地——无为地区的支前工作研究较少。因此本文在研究地域上聚焦于无为地区，以期丰富渡江战役支前运动的研究内容。

二是基于史实融入马列主义经典观点。本文依据渡江战役支前运动的史料，用历史事实验证理论，用理论分析历史事实，即把马克思主义群众观、人民战争理论的有关论述与渡江战役支前的史料有机结合起来，系统、全面地阐述渡江战役支前运动的主要内容、意义及启示。

三是当前关于渡江战役支前运动的研究多集中于动员、战勤等工作，本文将结合无为市档案馆提供的档案资料，将研究拓展至支前抚恤工作。

第四节 相关界定

一、 时间界定

1949年1月，为支援人民解放军渡江，无为、临江、无南、湖东四县相继成立了支前指挥部。4月20日夜，中国人民解放军第三野战军第24军自无为土桥至桐城老洲头地段，第25军自无为姚王庙至无为大套沟地段，第27军自大套沟至无为泥汊地段突击渡江；21日，第24军、第25军、第27军和后继的第30军及支前民工、担架队计20万人相继挺进到江南。^①由于研究的需要和本人搜集到的资料有限，本论文将研究时间界定在1949年1月至1949年4月之间。另外，由于史实的前后相关性和当时政策的延续性，文中也会出现一些1949年1月之前和1949年4月之后的内容。

二、 区域界定

本文的研究区域为安徽省无为地区。无为，地处安徽省中部长江北岸。抗日战争时期，无为发展成为皖江抗日根据地的中心区，计有无为、临江、湖东、无南四个县级行政区和1个准县级的江流行政办事处。解放战争时期，无为地区仍按照抗战时期区划一分为四。虽然其行政区划随着行政权力的改变和战争的发生而不断调整，但总的看来，渡江战役时期的无为地区范围主要为北与巢湖市为界、西与庐江县为邻、西南与铜陵市隔江相望、东南与繁昌区以江为界、东与芜湖市以江为邻、东北与和县及含山县为界，基本上涵盖现如今的安徽省无为市和芜湖市鸠江区的白茆镇、汤沟镇、二坝镇。

三、“支前”概念界定

支前即“支援前线”的意思。《军事大辞海·上》中载：“支前”是支援前线行动的简称。地方政府和人民群众在战时以人力、物力和财力支援前线部队作战的一种群众性活动，主要包括：筹集和提供给养等生活物资、机工器材、运输工具、运送伤病员、护路修路、慰问前线将士、优待军烈属等。^②中国共产

^① 无为县地方志编纂委员会. 无为县志[M]. 北京：社会科学文献出版社，1899：21.

^② 熊武一等，周家法. 军事大辞海·上[M]. 北京：长城出版社，2000.

党领导的土地革命战争、抗日战争、解放战争以及抗美援朝战争中，均进行了大量的支前工作，特别是在解放战争时期的渡江战役期间，无为地区的各级人民政府建立了支前机构，人民群众积极参加支前活动，有力地保障了渡江战役的胜利。

第二章 无为地区支前工作的理论依据和历史背景

辽沈、淮海、平津三大战役胜利结束后，中国共产党和国民党之间的军事力量对比发生了根本变化。党中央和毛泽东主席准备发动渡江战役，统一中国。无为地区因其重要的交通位置和军事战略地位，是渡江战役的重要前沿阵地，频繁受到国民党部队的侵扰。同时，受境内连年水灾、蝗灾影响，无为地区面临的形势异常严峻，支前工作存在众多困难。但由于中国共产党未雨绸缪，第二、第三野战军在中央军委关于渡江作战意图和要求的指示下，淮海战役结束后便开始了渡江战役的各项准备工作，为支前工作的进行提供了良好的条件，支前工作得以在有利的社会环境下不断取得成功。

理论是行动的先导。回望整个无为地区渡江战役支前工作的历史，不难发现，支前工作是在马克思主义群众观、人民战争理论指导下，无为地区各级党组织团结带领广大人民群众创造有利条件，克服不利因素，开展的一次轰轰烈烈的群众性支前运动。

第一节 无为地区支前工作的理论依据

在长期的革命实践中，以毛泽东、邓小平等为代表的中国共产党人在马克思主义群众观点的指导下逐渐形成了人民战争思想，找到了一条正确的革命道路，成为无为地区开展支前工作的行动指南。

一、马克思主义群众观

马克思主义群众观作为马克思主义政党的核心观点，强调人民群众在社会发展中的主体地位，是正确指导与人民群众互动的基本原则。中国化马克思主义群众观主要体现在以下几个核心方面：全心全意为人民服务的宗旨观、坚决依靠人民群众的人民主体观、人民是历史创造者的人民动力观，以及从群众中来、到群众中去的工作方法。^①

^① 童贤东. 抗日战争与中国化马克思主义群众观的确立——以毛泽东的若干著作为研究视角

（一）全心全意为人民服务的人民宗旨观

马克思在《共产党宣言》中明确阐述，共产党人“没有任何同整个无产阶级的利益不同的利益。”^①中国共产党始终坚持无产阶级的利益立场，以此为指导，不断实践和推进中国革命，赢得了人民的广泛信任与支持，从而推动革命事业不断向前发展。

渡江战役总前委书记邓小平基于其丰富的革命斗争经验，深刻领悟到与人民群众紧密相连、全心全意为人民服务、确保人民群众根本利益的重要性。这一认识使得他能够激发广大民众投身于革命的热情，通过在战争中构建坚实的群众基础，进而凝聚起坚不可摧的集体力量，确保在对抗敌人时取得胜利。邓小平在《五年来对敌斗争的概略总结》中，将我们的对敌斗争进行了总结：

“一切为保护人民打算，提出恰当的对敌斗争方法，才会得到人民拥护，也才能取得胜利”。^②所以，战争的胜负是由广大人民群众决定的。这也是刘邓大军在进入大别山地区后，便立即抽调军政干部和战士组成武工队，帮助无为等地开展土地改革工作的原因所在。

“凡是能够保护人民利益的事，应努力赴之。”^③在开展土地改革工作中，邓小平还强调要制定正确的政策和策略，要经常拿百分之九十来做标准，看看是否代表了百分之七十的贫雇农和百分之二十的中农的利益，是否得到他们的拥护。^④全心全意服务于人民，与群众紧密相连，始终以人民群众的利益为最高准则，摒弃个人或小团体的利益考量，确保对人民负责与向党的领导机关负责相统一，始终是中国共产党的行动根基。

（二）坚决依靠人民群众的人民主体观

中国共产党多次强调，抗战的关键在于全民族的共同参与，认为抗日民族统一战线应广泛涵盖各党派、各界、各军以及工、农、兵、学、商等所有爱国同胞，唯有民众的广泛参与，方能赋予这一战线以强大的生命力。毛泽东曾指出：“战争的伟力之最深厚的根源，存在于民众之中”，^⑤唯有广泛动员民众，才能巩固统一战线，确保战争的胜利。

[J]. 马克思主义理论学科研究, 2018, 4(03): 163-169.

^① 马克思恩格斯选集, 第1卷[M]. 北京: 人民出版社, 2012: 413、9.

^② 邓小平文选, 第1卷[M]. 北京: 人民出版社, 1994: 41.

^③ 邓小平文选, 第1卷[M]. 北京: 人民出版社, 1994: 55.

^④ 邓小平文选, 第1卷[M]. 北京: 人民出版社, 1994: 104-105.

^⑤ 毛泽东选集, 第2卷[M]. 北京: 人民出版社, 1991: 511.

邓小平曾说：“工人阶级必须依靠本阶级的群众力量和全体劳动人民的群众力量，才能实现自己的历史使命——解放自己，同时解放全体劳动人民，人民群众的觉悟性、积极性、创造性愈是发展，工人阶级的事业就愈是发展。”^①党的力量来自人民，党的一切事业，其实都是人民自己的事业，人民是贯彻落实我们党与国家政策、路线、方针的主要力量。渡江战役第一船突破重重难关到达长江南岸，以及随后所取得的节节胜利，离不开无为地区广大人民群众的支持与付出。在无为地区各级党组织的领导下，无为人民为中国人民解放军供应粮草、铺路架桥、筹集船只、训练水手并护送大军过江，为渡江战役的胜利立下汗马功劳。这充分彰显，中国共产党坚信、组织并全力依靠广大人民群众，是确保战争最终胜利的关键基石。

（三）人民是历史创造者的人民动力观

早在19世纪中叶，马克思就提出了劳动群众是改造社会物质力量的观点。他在其《〈黑格尔法哲学批判〉导言》中认为，批判的工具无法替代实际的社会变革行动；物质力量必须通过物质手段予以摧毁，一旦理论被广大人民群众所掌握并付诸实践，其影响力亦能转化为强大的物质力量。^②随后，在《1844年经济学哲学手稿》这部作品中，他强调，整个所谓的世界历史进程，本质上是人类通过其自身的劳动活动而自我生成的历史过程。^③在此处，马克思紧扣物质生产的基石，将全球历史的进程归纳为劳动者集体的历史发展轨迹。马克思在与恩格斯合著的《神圣家族》一书中，进一步阐述了此论点，批判理论并未产生任何创造性的成果，唯有工人阶级在物质层面以及精神层面上皆创造出一切，其精神成就甚至足以让批判理论感到汗颜。^④此结论进一步证实，人民群众不仅在物质层面，亦在精神层面贡献卓著，共同塑造了丰富的文化遗产和社会价值。基于此理论框架，马克思进一步阐述了人民群众在推动社会变迁中占据主导地位的观点，强调其作为社会变革的根本动力作用。

中国共产党秉持马克思主义的核心立场，历经革命实践的洗礼，深刻认识到人民群众在物质文明与精神文明生产，以及社会变迁进程中的不可或缺的决定性作用，从而孕育和发展了具有中国特色的人民是历史创造者的动力观。毛

^① 邓小平文选，第2卷[M]. 北京：人民出版社，1994：217.

^② 马克思恩格斯选集，第1卷[M]. 北京：人民出版社，2012：413、9.

^③ 马克思恩格斯全集，第42卷[M]. 北京：人民出版社，1979：131.

^④ 马克思恩格斯全集，第2卷[M]. 北京：人民出版社，1957：22.

泽东曾提出著名论断：“人民，只有人民，才是创造世界历史的动力。”^①邓小平坚持并继承了唯物主义的群众史观，在中共八大中旗帜鲜明的提出“马克思主义向来认为，归根结底地说来，历史是人民群众创造的”。^②人民群众创造历史体现在人民群众是社会变革的决定力量。渡江战役的胜利标志着解放军迅速占领了国民政府的都城南京，结束了国民政府的统治。在这场战役中，人民群众是社会革命的主体，是阶级斗争的主体，是完成反帝反封建历史任务的重要力量。

（四）从群众中来、到群众中去的群众路线方法

群众路线方法的形成是中国化马克思主义群众观在实践中成熟的基本标志。抗日战争时期，毛泽东对群众路线方法多有论述，其中在《关于领导方法的若干问题》一文中的论述最为全面和深刻：“在我党的一切实际工作中，凡属正确的领导，必须是从群众中来，到群众中去。”^③此论述阐述了一种将个体的零散，非系统性观点汇聚并转化为集中，有组织的见解的过程。这一过程包括深入研究以提炼出系统性意见，继而回到原群体中进行传播与阐释，使之成为群众共识，并通过实践检验其有效性与正确性。这一循环旨在确保决策与行动基于广泛参与与集体智慧的整合，从而实现更为有效且具有共识基础的实施。其后，研究成果需回归至广泛群体中进行提炼与整合，继而持续地向大众传播与实践。此无限迭代过程不断推进，逐次实现知识表述的准确性，生动性和丰富性的提升。这就将党的群众工作的实践经验与方法提升至马克思主义哲学层面，并将其与马克思主义认识论、辩证法以及历史唯物论相融合。在党的七大期间，毛泽东在《论联合政府》的报告中深入阐述了党的群众路线。群众路线不仅代表了党的政治导向，也是其组织原则的核心体现。七大会议将其正式纳入党章，并将其确立为党的基本工作方法。

邓小平曾指出：“密切联系群众，是我们党的一个优良传统。”^④密切联系群众，要求我们的广大党员要从群众中来，到群众中去，要始终与广大人民群众保持密切联系。在渡江战役期间，党始终坚持密切联系群众的作风，主动接近和亲近群众，深入人民群众中开展宣传动员工作，在一次次宣传动员工作

^① 毛泽东选集，第3卷[M]. 北京：人民出版社，1991：1031.

^② 邓小平文选，第1卷[M]. 北京：人民出版社，1994：217.

^③ 毛泽东选集，第3卷[M]. 北京：人民出版社，1991：899.

^④ 邓小平文选，第2卷[M]. 北京：人民出版社，1994：228.

中提高人民群众的政治觉悟，调动人民群众的支前积极性。

二、毛泽东人民战争理论

人民战争理论是中国无产阶级革命家、军事家毛泽东关于发动和依靠广大人民群众进行革命战争、夺取战争胜利问题的理性认识，是毛泽东军事思想的重要组成部分。这一理论强调战争的伟力之最深厚的根源存在于民众之中，具有群众性、正义性和组织性三大特点。

（一）人民战争的目的

战争的爆发及其持续发展，必然涉及多国或多方势力的参与，各参战国均需深刻认知并明确其行动的根本目的与道德立场。毛泽东的人民战争理论提供了明确的战略指导原则，强调为了人民的利益而进行斗争的重要性。这一论断核心构成了毛泽东人民战争思想的基石。毛泽东指出：“我们的共产党和共产党所领导的八路军、新四军，是革命的队伍。我们这个队伍完全是为着解放人民的，是彻底地为人民的利益工作的。”^①我们的党旨在实现人民的解放，全心全意服务于公共利益，致力于全面促进民众福祉。若偏离为人民服务这一根本宗旨，人民战争的核心精神必将丧失其本质。在其观点中，民众福祉被尊崇为最高原则，每一项革命行动皆需以宣传，动员，组织民众并辅助其构建革命政权作为核心使命。反之，则会消解战略目标的核心价值，进而阻碍达成全面胜利的可能。正如毛泽东所阐述的，在讨论中国的抗日战争时，他明确区分了两种截然不同的战略路径：“全面的人民战争”与“压迫人民的片面战争”，前者旨在动员全体民众参与抵抗，后者则侧重于对人民的压制而非其参与。若前者得以实现则会导致成功，而后者如若发生则预示着失败。鉴于中国人民的不懈努力，最终的胜利必将归属于中国人民。基于始终坚守为广大人民群众根本利益的核心立场，并在实践中巧妙地融合马克思主义基本理论与中国本土实际情况，中国共产党成功地开创了一条独具中国特色的革命道路。这一战略决策及其实施，有效地动员并组织了广大民众，共同反抗封建主义，官僚资本主义以及帝国主义的压迫，从而实现了新民主主义革命的伟大胜利，显著提升了中国人民的生活水平与社会地位。

^① 毛泽东选集，第3卷[M]. 北京：人民出版社，1991：1004.

“要想永远过好日子，就必须把残匪完全消灭！”^①皖西巢湖分区支司政治部在开展支前宣传时，就将支前的原因向无为等地区人民解释清楚。支前是为了消灭国民党匪帮，解放长江南岸，永远过上好日子。因此，渡江战役是一场为人民利益而战的重要战役，渡江战役支前运动是为了解放人民的，是彻底地为人民利益工作的。

（二）人民战争的性质

战争之性质可被区分为正义战争与非正义战争两大类。保护人民群众根本利益、维护国家主权与领土完整，以及为全人类的发展与进步所发起的和平战争，被界定为正义战争；与此相对，所有其他类型的冲突和争端则被视为非正义之战。人民战争，旨在捍卫和增进广大人民群众的根本利益，这一战略性质决定了它具备动员全体民众广泛参与并获得普遍支持的特质，从而成为一场正义驱动的集体斗争。关于“为何而战”的本质性探讨，毛泽东人民战争理论明确指出——为正义而战，这也是毛泽东人民战争理论的灵魂。毛泽东认为：“历史上的战争，只有正义的和非正义的两类。我们是拥护正义战争，反对非正义战争的。一切反革命战争都是非正义的，一切革命战争都是正义的。”^②无论是抗日战争还是解放战争，以及之后的抗美援朝战争，都诠释了“为正义而战”的真谛。为正义而战的人民战争是战无不胜的，这也诠释了“正义必胜”这一千古不变的真理。

1946年6月，国民党蒋介石集团发动的反共反人民的内战，是反革命战争，一切反革命战争都是非正义的。^③中国共产党领导的为解放长江南岸的渡江战役，为反对国民党蒋介石集团发动的反共反人民内战而进行的解放战争，是拯救中国的战争，毫无疑问的是正义的战争。只有用战争反对战争，用革命战争消灭反革命战争，用正义的战争消灭非正义的战争，才能争取永久和平和永久光明的新中国。因此，渡江战役期间，中国共产党领导的无为地区支前运动是一场正义之战，这也是其能够获得全民参与和支持的根本原因。

（三）人民战争的主体

鉴于人民战争旨在捍卫“人民的利益与正义”，要确保其战役的成功，关

^① 动员广大群众积极迅速缴纳公粮公草和出夫支前宣传大纲：1948-03-10[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：9.

^② 毛泽东选集，第1卷[M]. 北京：人民出版社，1991：174.

^③ 毛泽东选集，第1卷[M]. 北京：人民出版社，1991：174

键在于识别并聚合人民战争的核心支撑力量，以此最大化发挥人民战争的整体力量。当涉及人民战争胜利的根本问题时，毛泽东人民战争理论认为“兵民乃胜利之本”，这也是毛泽东关于人民战争的核心思想。在土地革命、抗日战争以及解放战争的各个阶段，军队与民众的联合作战都是不可或缺的。同时，无论在哪个历史阶段，人民战争的核心力量始终是人民军队，而这支军队所依赖的力量和推动力始终来自广大的人民群众。历史反复证明：“没有一个人民的军队，便没有人民的一切”，^①“革命战争是群众的战争，只有动员群众才能进行战争，只有依靠群众才能进行战争”。^②因此，依赖军队和民众的联合作战成为了我们战胜敌人的关键策略和优势。军队构成了战争的核心力量，而兵民的紧密结合则是决定战争走向的关键因素。因此，要想实现战争的胜利，就必须深入和广泛地动员和组织广大人民群众，获得人民群众的热情支持和全面参与。

“敌我斗争的胜负，取决于人民，首先是敌占区人民的态度。”^③这是邓小平对人民战争的总体看法。即在敌占区或敌占优势的游击区的乡村中，能够把大多数人民群众发动起来实行对敌斗争，那么问题就可以迎刃而解了。而渡江战役期间无为地区支前运动就是一次生动的实践。刘邓大军一进入大别山区后，就立即成立武工队对当时还处于敌占区的无为等地区开展土地改革工作。土地改革工作的开展，将广大遭受国民党反动统治的无为人民发动起来，实行对敌斗争和支前工作，为渡江战役的胜利提供了坚实的保障。

第二节 无为地区支前工作的历史背景

在抗日战争时期，中国共产党领导下的军民在无为地区实施了自主的武装抵抗行动，成功建立了皖江抗日根据地，其中无为作为该根据地的核心区域，展现出其显著的战略价值，先后多次遭受了国民党军队的重点进攻，战事频繁。抗日战争结束后，国共两党进行重庆谈判，新四军第七师奉命北撤，无为沦为国民党反动政府控制区，无为地区人民群众陷入水深火热、民不聊生的境地。面对国民党政府的反动统治，无为军民开展敌后游击斗争，反对国民党反动派的残暴统治。严峻的战争形势给支前工作开展带来了极大的困难，无为的支前

^① 毛泽东选集，第3卷[M]. 北京：人民出版社，1991：1038.

^② 毛泽东选集，第1卷[M]. 北京：人民出版社，1991：136.

^③ 邓小平文选，第1卷[M]. 北京：人民出版社，1994：40.

工作在残酷的战争环境下应运而生。

一、无为地区的战略地位

(一) 无为乃兵家必争之地

无为地处安徽省中南部，长江下游北岸，北接江淮平原，南濒长江，西靠大别山区，东临长江三角洲，并可借助裕溪河联通江淮平原中部、长江联通长江中下游平原，起着“承东启西，连南贯北”的交通枢纽作用。1948年12月12日，《中央军委关于今后作战方针的意见致总前委电》中指出：“在江淮间现有诸敌未退至江南的条件下，两军协力以一个月至两个月时间举行江淮战役，歼灭江淮间诸敌，占领长江以北、淮河以南、平汉以东、大海以西诸城镇，主要是安庆至南通一带诸城镇，控制长江北岸。”^①而无为地区正位于安庆和南通中间地带，同时南接长江，属于《中央军委关于今后作战方针的意见致总前委电》划定的作战范围内的重点区域。此外，国民党军“以第七绥靖区所辖第六十六、第二十、第八十八军担任马鞍山至铜陵段的防御，另以第十七兵团的第一〇六军位于泾县、宁国地区为预备队，防御人民解放军从无为地区突破长江防线”。^②“东流（今池州市东至县东流镇）以下长江南岸所有江防国军，俱已完成最坚强准备，东流以上江防亦已大致完成。”^③同时，和县及无为等地仍由国民党军刘汝明部固守。^④由此可见，无为地区重要的军事战略地位使得其成为兵家必争之地。

此外，无为地区因其优良的自然地理条件，所产水稻、糯稻品质优良，数量众多，成为了芜湖米市重要的稻米来源地和安徽省重要的稻米产区。古人言：“兵马未动，粮草先行。”粮食作为重要的战略物资，在战争中常常起着先决性和基础性的作用，是影响战争胜负的重要因素。^⑤1949年2月9日，总前委致

^① 中国人民解放军历史资料丛书编审委员会编. 渡江战役[M]. 北京：解放军出版社，1995：36。

^② 姚有志，李庆山. 渡江战役实录[M]. 沈阳：白山出版社，2007：98。

^③ 共軍渡江準備積極 在高郵洪澤湖區集結添建大量木船 海軍在蕪湖以西擊潰共軍[N]. 申报，1949-02-08(1)。

^④ 共軍渡江準備積極 在高郵洪澤湖區集結添建大量木船 海軍在蕪湖以西擊潰共軍[N]. 申报，1949-02-08(1)。

^⑤ 刘信君，王丽君. 东北解放区粮食问题的应对和解决[J]. 党的文献，2023，(03)：96-106。

电中央军委指出：“粮食是最困难的问题。”^①1949年1月，中国人民解放军第三野战军第二十四军、二十五军、二十七军20余万人，陆续集合在无为地区的蜀山、襄安、开城、泥汭、汤沟等地，积极待命，准备渡江作战。以二十余万人的部队计算，每人日需加工粮二市斤，每月则需粮一千二百余万斤。^②因此，人民解放军如此高额的粮食需求使得拥有高产量稻米的无为地区具有重要的战略地位。

(二) 国民党部队的侵扰

由于无为地区的重要战略地位，在新四军第七师奉命北撤后，无为快速沦为国民党反动政府控制区，无为地区人民群众陷入水深火热、民不聊生的境地。

为向全中国全世界表明中国共产党争取和平、民主、团结和建立联合政府的诚意，消除蒋介石集团挑动内战的口实，中央决定将皖江党委和新四军第七师撤离皖江地区。对此，对无为地区早已虎视眈眈的蒋介石集团，在新四军第七师北撤后，就以“接收”为名，进行了一系列的反共准备工作。1945年10月3日，无为地区军政人员按照中央决定迅速北撤。10月5日，从1940年7月就退缩到无为、庐江交界一隅的国民党无为县政府、县党部机关带领县常备队即从驻地进入无为县城。其后不久，以周雄为首的国民党桂系一七六师五二八团亦由庐、桐进入无为境内，国民党安徽省保六团、保八团进驻无为地区。1946年4月，国民党第二十一集团军一三八旅由旅长杨创奇率领由庐江进驻无为。国民党反动派在皖江地区以无为等地为重点，实行“三分军事，七分政治”的全面“清剿”。^③一时间，无为地区大兵压境，城乡气氛恐怖。为了实现独裁统治和镇压无为人民的革命斗争，国民党反动派一进无城就恢复和重建了各级反动政权机构，除国民党县政府、县党部、三青团分部外，还先后建立了许多特务组织。国民党无为县政府统治无为以后，恢复了保甲制，加强对城乡人民政治思想的反动统治。在无为县内设立8个联防区，并与庐江、巢县共同成立三县联防区，随时对人民群众的进步活动进行镇压。

^① 中国人民解放军历史资料丛书编审委员会编. 渡江战役[M]. 北京：解放军出版社，1995：68.

^② 中共无为县委党史研究室，政协无为县文史资料委员会. 中国共产党无为地方史(1921—2001)[M]. 2002：214.

^③ 中共巢湖市委党史研究室. 中国共产党巢湖地方史[M]. 合肥：安徽人民出版社，2003：317.

国民党除实行政治、军队、特务的反动统治外，还为了巩固其反动统治对抗日干部和革命群众进行残酷的迫害。国民党无为县军、政当局对广大人民群众横征暴敛，数不清的苛捐杂税被强加在人民的头上。除商业税、农业税外，还有部队进驻和开拔的慰劳费、壮丁费、保甲捐，乡、保长过年的招待、送礼的招待费，“枪兵”下乡的草鞋费、盲目鸣枪的枪火费等等苛捐杂税层出不穷，人民不堪重负。同时，国民党无为县政府还规定青壮年都要充当“壮丁”“三丁抽一”“五丁抽二”，无丁则以钱买丁充数，接兵连与地方官吏虚增“壮丁”数字，然后中饱私囊。在农村，区、乡、保、甲强迫在抗日战争时期受过减租减息利益的农民退租，否则以新四军的罪名送交反动政府关押。农民不堪欺压，外出逃荒、讨饭者日益增多，刚刚从抗日烽火中获得解放的劳苦大众，又重新陷入了饥饿、破产、失业和死亡的边缘。在经济上对人民群众重重盘剥的同时，无为县的反动派对抗日的干部、党员和革命群众则进行着残酷的迫害，手段毒辣，令人发指。国民党军政当局恢复对无为的统治后，他们首先对抗日时期的地方干部、党员及各种群众团体成员进行普遍登记。然后，分类限期强迫办理自首手续。凡脱产干部、党员、基干民兵、一般民兵、农抗、妇抗、青抗成员、儿童团成员，连参加过识字班的学员也都一一登记，并实行“五家联座”的反动政策，一人在新四军有未自首者，知情不报者，一经发现，五户同罪。乡中心组长、保核心组长、乡长、保长、三青团区队长、分队长，都要定期汇报自首人员的活动情况。为了逼迫人员自首，区、乡则采取严刑逼供，或扣押其家属，手段残忍，不一而足。“据不完全统计，无为县从七师北撤到年底不到三个月中，全县游击队员、中共党员、村干部，惨遭杀害的达 3700 余人。”^①

国民党对无为地区的高度“重视”，也从侧面反映出了无为地区具有重要的战略地位。

二、无为地区的政治变迁

国民党政府对无为地区的反动统治，使得无为大地上相继掀起了反对国民党政府的英勇斗争。在无为地区各级党组织的领导下，无为人民纷纷觉醒，勇敢地站出来，积极开展军事、政治斗争。随着形势的不断发展，直至 1949 年 4

^① 中共巢湖市委党史研究室. 中国共产党巢湖地方史[M]. 合肥：安徽人民出版社，2003：318.

月 11 日，无为地区全境绝大部分获得解放，人民终于摆脱了国民党反动派的压迫。

(一) 无为地区人民的抗争

无为地区国民党反动派的血腥镇压，虽然使少数人成了可耻的叛徒，但是绝大多数共产党员、干部、民兵骨干并没有被反动派的屠杀政策所吓倒。有的虽然被逮捕、坐牢、皮肉被打开、牙齿被敲掉、扎手指，遭受着各种酷刑的折磨，但他们仍在监狱里、刑场上坚持斗争，视死如归，誓不变节。为了摆脱反动派的追捕，保存力量，从 1945 年 10 月至 1946 年春，一批共产党员和群众由无为县转移到皖南的万春湖、南湖、花津湖、月亮湖等地，伺机返回无为。与此同时，无为地区的无为、临江、湖东、无南等县的一部分共产党员和群众因不堪忍受反动派的罪恶统治，则拿起刀枪在本地区与国民党的军政当局开展武装斗争，并秘密地建立党的基层组织。

无为县。1946 年 3 月，无为西北乡严桥一带共有 50 多名共产党员未暴露身份，他们秘密联络后，为反对国民党政府开展的强迫自首行径，决定成立地下党支部，领导党员与反动派进行反自首、反迫害的斗争，并且按党员所在区域，划为 13 个党小组，支部书记由汤先林担任。同时，地下党支部成立了由蒋海云任队长、沈斌任指导员的巢无游击队，以开展武装斗争。1947 年 1 月，华东局国区部抽调部分人员组建中共巢无工作委员会（代号“王福兴”），担负返回无为发展地方武装、开辟第二战场的斗争。11 月，工委与中共皖西区委取得联系并归属其领导。1947 年 8 月，刘邓大军进军大别山后，与上级组织失去联系的巢无工委于 9 月派遣联络员先后五次通过封锁线与坚持在大别山活动的中共皖西工委取得了联系。10 月，刘邓大军派遣三纵队直属教导队“大踏步前进”至无巢山区，沿途歼灭了槐林咀、高林桥等处国民党部队。12 月，巢无游击大队改为巢无独立大队，下辖 3 个连，改变了流动游击状态。同时还建立了严桥、石涧区委和区政府。

临江县。新四军第七师北撤后，新河乡地下党员在方一清领导下，积极开展抵制国民党强迫自首的运动，并成立中共无东支委会，领导群众揭露乡长贪污勒索、鱼肉人民的罪行，进行合理合法的斗争。1946 年 1 月，谭长发受华东局国区部派遣返回临江，利用社会关系，打入敌人内部，开展对敌斗争。4 月，

由共产党员谢金陵、陈效东等人组建了临江游击队，由共产党员李文彬等人组建了东江大队，同时在无东地区开展小规模武装活动。9月，南下人员在和县小王家洲成立以谭长发为书记的中共临江临时支部。新四军第七师北撤后，为团结部分留在临江境内坚持斗争的人员，临江临时支部于1946年9月，以群众团体形式，建立“人民解放联合会”，组织这些人加入革命统一战线。1948年2月，中共临江工委成立后该组织撤销。5月，临江临时支部于南京季潮洲召开会议，决定将临时支部扩大为临时工委，对外称“苏皖工委”。10月，临时工委和巢无工委组建了统一的中共巢无工作委员会，以集中力量，加强对无为全境武装斗争的领导。1948年1月21日，临江游击大队突袭无南泥汭告捷，并组建无南游击队，开辟无南游击区，2月，临江游击大队返回无东临江。

湖东县。1947年1月，刘镕受命率领超过五十名成员自大别山区进发至无为县南部地区，旨在实施游击战术。其战略目标包括摧毁昆山、新华、新胜以及汪田等地的国民政府乡级行政机构。随后，湖东县政府应运而生，刘镕兼任首任县长。在此基础上，按照行政区划，县政府推动了民兵的组建与农会的组织工作，同时在村落层面设立了分田小组，进而推进了分田运动。6月，刘镕指挥的部队调动至桐城后，土桥与牛埠的国民党中央党部联防区域对其所辖地域实施了密集的扫荡行动，导致湖东县政府不复存在。9月，华东局国区部派出党政干部南下开辟湖东游击区，10月，成立以刘建新为书记的中共湖东区委员会和以陈汉桢为区长的区政府，隶属巢无工委领导，湖东县的工作由此逐步开展。

无南县。1946年2月，留在无南地区坚持斗争的尹德民等3人在高沟周步店会合，秘密组建成立中共无南小组和无南地下支队的武装，由尹德民任小组长，钱台任支队长，尹德民任政委。1947年7月，成立中共无南支部，隶属临江临时工委领导，改无南地下支队为无南武工队，亦归属临江游击大队建制，后改番号为临江游击大队无南分队，无南地区的党组织活动和武装斗争也从此逐步开展。

此时无为全境的武装游击队，一般规模都不大，并在极端困难的条件下开展活动，进行着联系群众、分化敌对势力、打击坏分子、揭露反动派的阴谋和暴行，在一定程度上起到震慑无为地区国民党反动统治、鼓舞人心的作用。由

于国民党反动派实行了反人民的内战，致使国民党统治区经济空前危机，并很快地影响到无为。1945年10月到1947年底，无为人民生活的必需品如大米、食盐、棉布等价格均涨至4倍以上，无城工人开展罢工斗争，城乡民众普遍对国民党的反动统治不满。1946年9月，无为县国民党军政当局为防止无东、无南地区的游击队活动，先后在飞雁投河、小河坝、下三溪、虹桥、一箭河等地开堤放水，企图淹没游击队的活动路线，致使安福圩一片汪洋，村舍倒塌，怨声载道。1947年下半年，泥汭、严桥等地群众曾相继开展了反抽丁派款的斗争，青年人为了抗丁，或逃到外地，或养起长长的胡须。1947年10月，无为中学进步师生在中国共产党的政治影响下，不满反动统治而发起了“笔战”。他们通过学校的墙报，撰文揭露国民党的暴政，反对国民党在学校进行的军事特务控制，呼吁学生团结起来，为争取自由、争取和平，反对内战、反对迫害而进行斗争。

(二) 无为地区的解放

随着军事斗争的胜利开展和形势的发展，从1948年3月开始，各县根据群众的要求，在比较巩固、稳定的地区内开展土地改革的斗争。“坚决废除封建性及半封建性剥削的土地制度，实行耕者有其田的土地制度，以便更好地动员群众支援革命战争。”^①土改的方法首先是党员和干部深入群众通过扎根串连，访贫问苦，然后在提高广大农民阶级觉悟的基础上，充分发动农民，着重依靠农村无地或少地的农民及手工业者，以行政村为单位，组织贫农团委员会，把权力交给群众，由贫农团委员会进行土地分配。经过两个月时间，无为的严桥、红庙、石涧、银屏，临江的陡沟、田桥、流泗，湖东的尚礼、槐林等地有近30万农民获得了土地。^②土地改革工作的开展，打击了封建地主阶级的势力，摧垮了国民党反动统治的社会基础，动员了更多的人民群众参加轰轰烈烈的解放战争，加强了人民群众“保田保家”的决心。但是，在前所未有的土改斗争中，也出现了一些失误。如由于采取了“打乱平分，出榜公布”的分田方法，以致侵犯了部分中农的利益，违反了四分区党委关于“中间不动二头平”的指示。

^① 中共无为县委党史研究室，政协无为县文史资料委员会. 中国共产党无为地方史(1921-2001) [M]. 2002: 207.

^② 中共无为县委党史研究室，政协无为县文史资料委员会. 中国共产党无为地方史(1921-2001) [M]. 2002: 207.

这主要是没有全面、深刻了解中央关于土地改革的政策，缺乏正确地进行阶级分析，缺乏工作经验所致。同年9月，四分区党委在上庄院子召开了贯彻《新解放区农村工作策略问题决议》的干部大会，无为地区多名干部参会。会议传达了中央关于“争取分化中小地主及中产势力、孤立瓦解少数反动地主”的指示，凡没有实行土改的地区，一律实行“二五”减租的基本政策和“分半减息”的政策。对于在土改中被侵犯利益的中农的损失，规定给予补偿，对守法的地主分子适当给予一部分土地和房屋，使他们自食其力，在劳动中改造自己，从而使阶级矛盾有了缓和。土地改革工作的顺利开展和武装斗争的胜利，使得国民党安徽省军政当局惊恐万状。他们已被刘邓大军在大别山区东西出击，扰得坐卧不安，更不希望在皖中地区再闹得难以收拾。于是，1948年3月急令一三八旅及省保安部队三个团开进无为地区，纠合巢、无、庐三县自卫队共万余人，再次组成巢无庐“清剿”指挥部，由一三八旅旅长杨创奇任指挥官，妄图扑灭无巢地区的革命烈火。不久，“清剿”指挥部即分兵10路，从福路口、无城、石涧、黄雒、巢县城、司家巷、槐林、盛桥、黄姑等地以万余兵力进行为期四个月的大规模轮番“侵犯”以严桥地区为中心的游击根据地，欲以最快的速度结束无巢地区的战斗，再回兵大别山与刘邓大军作战。为拖住一三八旅，皖西四地委、四分区紧急动员无为四县军民投入战斗，以减轻大别山区主力部队的军事压力。在军事上采取“避广（桂系部队）打土（保安自卫队）、化整为零、避实就虚”的战略展开方针；在地方工作上，根据“县不离县，区不离区”的原则，就地坚持，以维护群众利益。无为地区的部队在反动派军队重兵围剿、四面尾随的作战中，从山区到圩区，辗转全区各地，跳出包围圈，积极开展外围游击活动，打击小股敌人，既保住了自己，也拖住了围剿的反动部队。同时，广大群众实行坚壁清野，粮食和衣服藏进草堆、菜园，村庄之间、交通要道设立了望哨、竖起“肉望子”，加强情报工作，使进剿的国民党军队每至一处，很少有收获。青壮年自动组织起担架队，不避风险护送伤员和作战物资，积极支援地方部队作战。在广大军民同心协力的“反清剿”中，无为、临江、湖东、无南的地方部队在二埠、黄雒、黄龙岗、岱山、黄姑、泉塘、凤凰桥、沙坝胡、神塘河、六洲等地袭击小股国民党军队，攻打据点，使进剿军队首尾难顾，腹背挨打。仅临江县的地方部队在四个月的时间里即进行了大小战斗达22次，毙、

伤、俘国民党部队 200 余人。正当无为地区军民在进行艰苦的“反清剿”斗争之时，华东野战军先后派遣的以顾鸿率领的第四纵队南下先遣支队和以孙（仲德）马（长炎）高（立中）率领的渡江侦察部队抵达无为，同时，皖西四分区参谋长张有道亦从大别山率独立大队到达无为，这些部队的到达大大增强了无巢地区反围剿斗争的军事力量。6 月，先遣支队在无为地方部队的配合下，于严桥的笑泉口和安徽省保六团激战，歼灭、俘虏了保六团 1000 余人，团长钟经林被活捉，7 月，侦察部队和先遣支队于恍城胜利会师。12 日，一三八旅旅长杨创奇率 3000 余人进犯恍城山区。南下两支部队在孙仲德统一指挥下扼守龙骨山，奋起反击，地方部队和民兵协同作战。经一天激战，歼灭杨部 500 余人，击毙营以上军官 37 人。笑泉口、龙骨山两次战斗的胜利，稳定了无为、巢县、含山、和县地区的局势，挫刹了杨创奇部的锐气，使无为城乡人民恨之入骨的“杨麻子”部队一蹶不振。从此，彻底粉碎了国民党反动派军队对无巢地区大规模的侵犯，无为地区四个县的斗争形势趋于好转。

由于群众性土地改革斗争的开展和“反清剿”斗争的胜利，至 1948 年 7 月，除无城、襄安、汤沟、开城等较大集镇尚被国民党反动派所盘踞外，广大农村已大部获得解放。就连国民党无为县政府向省政府虚报的《关于政治部门询查要点》中也不得不承认“本县计有 38 个乡镇……除各集镇尚为我固守外，其广大农村悉为新四军地方部队经常流窜之区域”。^①至此，以无巢山区为中心的巢县、无为、和县、含山的广大农村已连成一片，实现了华东局和皖西区党委关于恢复巢、无、和、含地区以配合全国战略反攻的要求。在一片大好形势之下，无为地区四个县的党政军各部门仍继续发动群众，加强自身建设，开展对国民党军政人员的政治工作，打击继续作恶的反动军队，扩大战果，为争取全地区早日解放而斗争。1948 年 5 月，原国民党抗日将领戴安澜之弟戴汝南在任国民党牛埠联防区主任时，目睹国民党腐败、祸害人民的逆行，秘密和湖东县委接触，要求参加革命工作。湖东县委经过充分考虑，指示他继续担任牛埠联防区主任，以便有效地掩护地下党的活动。牛埠区统战关系的建立，为该地区军民坚持敌后斗争带来了极大的方便。9 月，第四军分区指令戴汝南带所属部队 400 余人枪，开赴恍城地域整编，从而加强了人民武装的力量。反动军队见国民党

^① 中共无为县委党史研究室，政协无为县文史资料委员会. 中国共产党无为地方史(1921-2001) [M]. 2002: 210.

大势已去，向当地军、政部门投械、起义者日益增加。湖东县从 1948 年 5 月到 11 月，接受起义、投械的国民党军队即有 300 余人。1949 年 1 月，无南县的国民党开城自卫大队一次投诚就有两个中队，400 余人。1948 年 8 月，国民党一三八旅残部由杨创奇率领对临江县进行骚扰，临江大队与赶赴支援的孙马高侦察部队立即给予迎头痛击，杨创奇立即率部逃向裕溪口坐上轮船向长江上游窜逃。临江大队在该年度先后共进行大小战斗 137 起，缴获高射炮 1 门，机枪 4 挺、步枪 138 支，消灭和俘虏反动军队 292 名。同时，各地向国民党军政人员发动了强大的政治攻势，通过写信、发传单、召集国民党军政人员家属训话等方式宣传党的“顽抗者打，交枪者不杀”的政策和“蒋军必败、我军必胜”的形势。此时在无为地区的国民党反动军队已处于人人喊打、四面楚歌的境地。

在军事、政治不断发展的形势下，1948 年 11 月，无为、临江、湖东、无南各县县委为适应急骤发展的新形势，决定加强自身建设，进行整顿党的组织，提高党员的思想觉悟，健全党内各种制度，加强革命纪律教育。临江县采取的具体做法是：1、召开党政军负责人座谈会，充分了解党员的基本情况；2、对党员干部进行系统的思想教育，认真开展批评和自我批评；3、开设党员干部训练班，训练时间为 2—3 个月，并于 12 月初开学。各县通过思想整顿，大大加强了党组织的战斗堡垒作用，增强了党员的战斗力和凝聚力，为新的胜利提供了思想基础。

由于淮海战役的胜利，一批南逃的国民党军队如丧家之犬，经过无为时抢劫群众财物，抓丁拉夫后亦仓惶离去，无为地区的反动军政人员及反动分子也收拾细软准备逃命。1949 年 1 月，第四军分区派遣小股部队四面逼近无为县城，城内的反动派惶惶不可终日。1 月 21 日，县常备队撤离无城，企图渡江南逃。在途经泥汭时，被无南大队拦截，全部缴械投降。至此，无城宣告解放。23 日，胡治平、陈仲平、汪子云等作为无为县人民政府的代表接管无城，并于当日召开了无城各界人士座谈会，皖西四地委组织部长张世荣、无为县委书记杨杰、副书记朱合喜与会作了讲话。他们着重分析了中国人民解放事业的大好形势，动员人民支援大军过江，打倒蒋介石、解放全中国。直至 4 月 11 日，无为地区除沿江尚有部分国民党军队的据点外，全境绝大部分都已获解放。

第三章 无为地区支前工作的主要内容

人民的战争，人民支援！^①“在十七世纪的英国和十八世纪的法国，甚至资产阶级的最光辉灿烂的成就都不是它自己争得的，而是平民大众，即工人和农民为它争得的。”^②人民群众是推动社会变革的关键力量，社会变革的规模和深度是由人民群众的动员程度决定的，人民群众的动员越广泛、越深入，社会变革的规模就越大、越彻底。此外，革命战争是群众的战争，人民群众是战争伟力之最深厚的根源，是革命战争的主体，是胜利之本。^③无为地区党和政府深知，只有动员和鼓励广大人民群众参与战争，才能赢得革命战争的胜利。因此，无为地区各级党组织和政府通过多种方式将广大人民群众动员起来进行战争中人力和物力的支援。无为地区的支前工作主要涵盖三个方面的内容，即动员工作、战勤工作以及抚恤工作。

第一节 建立支前领导机构

战争需要支援，但支援需要条件。1948年1月以来，无为地区四县的党、政、军机构逐步建立、健全，使得国民党军政当局坐卧不安，为无为地区支前工作的开展提供了良好的政治条件。此外，无为解放和土地改革的开展，为支前工作的开展奠定了良好的政治条件，同时也使得无为地区社会发生重大变迁，人民翻身做主人，为支前工作的开展提供了良好的社会条件。

一、各级党政军组织的建立健全

为支援无为人民的革命斗争，1948年1月11日，皖西区党委副书记桂林栖率军区独立支队260余人由皖西大别山抵达无为西乡。2月6日至8日，由桂林栖主持，在严桥上庄院子召开无为、临江、湖东、无南、巢县、和县、含山等县、区（营）以上的负责干部会议。会议总结前一阶段的地区恢复工作，指出

^① 动员广大群众积极迅速缴纳公粮公草和出夫支前宣传大纲：1948-03-10[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：9.

^② 马克思恩格斯全集，第18卷[M]. 北京：人民出版社，1964：325.

^③ 艾跃进. 毛泽东军事思想的历史地位和当代价值[D]. 南开大学，2012.

今后的工作、斗争的主要任务是进一步发动群众、扩大武装力量，广泛开展游击战争。为充分调动群众的积极性，支援革命战争，决定在已经建立党组织和政权的地区进行土地改革。同期，皖西区党委亦派张义成、宋尔廉率两连部队到达无为严桥一带，与原在巢庐交界地区活动的吴万银部汇合，无为地区的武装力量大为加强。在上庄院子的会议上，正式宣布成立中共皖西四地委、第四军分区、第四专员公署。唐晓光任地委书记、宋尔廉任副书记；吴万银任军分区司令员、唐晓光兼政委、张义成任副司令员；赵梦明任专员公署专员、陈力生任副专员。会后，四地委决定无为地区仍按抗日时期的区划一分为四，即分为无为、临江、湖东、无南四县。在巢无工委的基础上，成立中共无为县委，杨杰任书记、朱合喜任副书记。下辖严桥区委、石涧区委、银屏区委、新民区委以及 11 月建立的无城区委。成立无为县政府，王子轩、彭醒梦先后任县长。辖严桥、石涧、银屏、新民及后期成立的无城等区政府、42 个乡政权。巢无独立大队和皖西军区独立支队大部合编为巢无独立营，汤先林、师府祥先后任营长，11 月，独立营和临江大队一部及无为县各区干队合编为巢无独立团，由张友道任团长、杨杰任政委。同期，在临江临时工委基础上成立中共临江工作委员会，下辖无东、无南地区的白茆、陡沟、汤沟、田桥、无南区委。同年 5 月，临江地区的党政军组织逐步健全与稳定，改临江工委为中共临江县县委，由郭光洲、雷文先后任书记。由于无南游击区已逐步扩大，无南区改区为县委，脱离临江。临江县县委又先后增设雍镇、流泗区委和运漕直属镇党委。与临江工委成立的同时，成立临江行政办事处，由杨在选和陈汉桢先后任主任。下辖区政府与区委同，共 42 个乡政权。临江工委、办事处成立后，临江大队随同一道返回临江地区开展武装斗争，同年 11 月，临江大队整编为临江一营、二营，乔锦田、黄家炯分任一、二营营长。1948 年 5 月，华东野战军六纵十七师一部进入湖东地区，稳定了该区局势，皖西四地委决定建立中共湖东县委、湖东县政府，由王子轩任书记。县委始辖尚礼、关河、临泉、槐林四个区委，11 月增辖五区区委。县政府辖区与县委同，朱晞任县长。同年 7 月，在原湖东大队基础上扩充编为湖东县大队，受皖西第四军分区和湖东县委双重领导。由严甲桥、龚哲明先后任大队长，荚厚友兼政委。同年 11 月，湖东县大队编入巢无独立团。1948 年 5 月，华东野战军六纵十七师一部进入无南地区，逐步控制了该区局面，6

月，皖西四地委批准成立中共无南县委、无南办事处，脱离临江工委领导。张石平任县委书记，始辖泥汭、苏塘两区委，后将两区改为虹桥、姚沟、苏塘三区委和襄安直属镇党委。陈汉桢、钱光胜先后任办事处主任，所辖区（镇）政府与区委同。地方武装为无南大队，隶属皖西第四军分区和县委双重领导。由于四县的党、政、军机构的逐步建立、健全和地方武装部队的广泛出击，使国民党反动派在占领的集镇和乡镇坐卧不宁，一日数惊，因而国民党军政当局不得不对有些小据点进行转移或合并，小股军队亦不敢再下乡骚扰。

二、 推进整风运动和支前机构建立

无城解放后，皖西四地委召开所辖县的县委书记和组织部长联席会议。会议总结了组织工作和干部工作，并根据在革命已基本取得胜利后党内存在的主要倾向，决定立即在全党开展以查思想、查工作、查作风为内容的整党运动。即查思想上的功臣观念，享受观念及各种形式的个人主义表现；查工作上在执行党的指示、决议、政策中出现的左的倾向；查作风上的宗派主义、自由主义以及粗枝大叶、计划性不强等弊端。此外，在整党同时，对大军北撤以来自首和脱节的党员干部，根据中央的决定，分别作了审慎处理、区别对待。

无为、临江、湖东、无南四县县委结合整党和三查，组织区、乡以上干部开展以反对无组织、无纪律、无政府状况的反三无学习。学习采取开会与整训相结合的办法，通过批评与自我批评，提高党员的思想水平，加强党的集中统一领导，密切党与群众的关系。通过思想整顿，使广大干部认识到革命尚未完全成功，还需要带领人民群众建设家园、发展生产，积极支援人民解放军打过长江去，解放全中国，为解放事业作出新的贡献。3月，无为地区四县县委及时地将中共七届二中全会精神向全体党员干部作了传达和贯彻，同时组织党员干部进行学习、讨论，旨在提高全体党员干部的思想觉悟，反对少数干部认为胜利了，以功臣自居的情绪。同时对一部分区、乡干部不愿干工作，希望转业，衣锦还乡的思想进行了批评。

淮海战役结束、第三野战军经过休整之后，其第二十四军、二十五军、二十七军陆续开赴无为地区，执行横渡长江的任务。为动员广大干部、群众支援大军渡江，1949年1月，皖西四分区支前司令部成立，夏戎任指挥长，陆学斌

任政委，赵梦明、彭兴福任副指挥长，下设政治部、船舶部、行政科、组训科。2月，皖西四地委、第四专员公署、第四军分区联合成立“第四军分区支前指挥部”，由夏戎任指挥长，陆学斌任政委。根据四地委指示，无为、临江、湖东、无南各县直至各个基层单位均成立了相应的支前机构，具体领导和实施支前的各项工作任务。无为县支前指挥部由彭醒梦任指挥长，杨杰任政委，下辖5个区级支前指挥部，42个乡（镇）支前指挥所。临江县支前指挥部由陈汉桢任指挥长，下辖7个区级支前指挥部和42个乡指挥所。湖东县支前指挥部由朱晞任指挥长，王子轩任政委，下辖5个区级指挥部，22个乡指挥所。无南县由钱光胜任指挥长，张石平任政委，下辖4个区级指挥部和22个乡指挥所。支援大军渡江则是县委、县政府的首要任务。为了提高广大干部的政治素质和为大军渡江准备合格的干部，四地委于开城丁家牌楼举办了四地委干校，从各县抽调干部进行培训，结业后，再分配回四县参加支援大军渡江工作。

第二节 进行动员宣传工作

习近平总书记曾多次强调：“坚持社会动员，凝聚各方力量。”^①无为地区党和各级政府需要动员和团结分散的、无组织的群众，这不是通过一份命令或强迫就能实现的。无为地区在新四军第七师北撤之后，沦为国民党反动政府的统治区，人民群众受到了严重的迫害，对于政府的动员和组织是存在一定抵抗的。因此，我们必须积极地调动民工的力量，激发他们参与战争的热情和主动性。然而，各个层级的党组织和政府在进行动员的方法和内容方面并非墨守成规，而是从思想、政治、经济三个方面三管齐下开展动员工作，同时不断调整动员的方式和内容以更好地适应形势的变化。

一、开展思想动员以解放人民思想

思想引领行动，认识驱动动力。无为地区在进行支前动员工作时，高度重视思想动员的重要性，将对党员干部和广大人民群众进行思想教育视为一项至关重要的任务。通过观念纠偏、形势教育以及发布口号等多种手段，对广大人民群众进行了深入而全方位的思想引导，从而提高了他们支前的热情和主动性。

^① 习近平谈治国理政：第三卷[M]. 北京：外文出版社，2020：152.

观念纠偏主要是指对支前征粮工作中出现的错误的思想观念、工作方法和工作作风等进行纠正。支前征粮工作虽取得了很大的成绩，但是，“由于某些同志在思想上对战争观念和群众观念的一致性认识不足，对执行政策完成任务的工作方法还不体会，工作作风上还不够深入细微，”^①因此，征粮工作中产生了不少缺点。这些缺点主要表现为某些同志把战争观念和群众观念在思想上矛盾起来，分割来看产生了一个不正确的过“左”的思想，提出了一些错误的过“左”的口号^②。例如：“每人只留两月粮”“支前不谈民主”“交不上粮食以军法论罪枪决”^③等。这些错误的口号导致了某些干部的错误行动，造成了人民群众的不满，使得军民关系和政民关系产生隔阂。对此，皖西巢湖分区支前司令部要求立即废除这些错误的口号，对干部进行说服教育，纠正他们的观念，并对人民群众作一些必要的检讨解释。

形势教育是思想动员中行之有效的方法，主要是通过对人民群众答疑解惑，和破除思想顾虑来传递强大的精神动力，使人民群众在心理上坚定中国共产党必胜的信心，以此达到踊跃支前的动员作用。1949年3月10日，皖西巢湖分区支前司令部政治部发布的《动员广大群众积极迅速缴纳公粮公草出夫支前宣传大纲》中向广大人民群众对为什么要支前进行了解答。“国民党匪帮是我们一切灾难痛苦的总祸根，是人民的公敌，尤其我们皖西群众，几年来对国民党蒋桂匪之兽行逆施，残杀迫害是无所未尝，所以只有彻底打倒他，才能翻身，才能解放，才有真正和平，有民主，有独立，有自由，永远过好日子，打倒国民党匪帮是全国人民共同的责任，军队英勇作战，我们后方群众应该热烈参加后方战勤工作，积极迅速缴纳公粮公草，踊跃组织担架运输修路架桥撑船摆渡支援前线，以便大军横渡长江，尽扫江南之敌，而解放全中国，军民这样分工，解放全国的最后胜利才能获得更进一步的保证。”^④同时，针对人民群众对支前负担太重、不敢接近部队、支前时间太长和地区太大、船只损坏、人身安全等

^① 给各级支前指挥部的一封信：1948-03-18[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：3.

^② 给各级支前指挥部的一封信：1948-03-18[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：3.

^③ 给各级支前指挥部的一封信：1948-03-18[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：3.

^④ 动员广大群众积极迅速缴纳公粮公草和出夫支前宣传大纲：1948-03-10[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：9.

顾虑，支前司令部政治部要求，“必须根据目前大军渡江解放全国的形势和出夫支前是为了自己等基本内容，进行具体教育。基本教育和具体说明相联系，以提高群众觉悟，让群众展开眼界，破除具体困难，热烈支前。”^①

口号发布是思想动员中传播最广、影响最直接的方法，主要是指各级党组织通过发布支前和生产口号来鼓舞人心，调动广大人民群众的支前积极性和生产积极性。“为充分发动群众做好支前工作，无为县人民政府于1949年2月4日颁布支前及生产口号共34条。”^②其中，支前口号如：“提早打垮蒋介石，保证解放大军有粮吃！”“巢无人民能解放，幸亏共产党！”“拥护劳苦功高的解放军！”^③等；生产口号如：“穿的好吃的饱，只有把田做的好！”“庆祝巢无解放，努力生产发家！”“贫雇中农是一家，团结生产力量大！”^④等；还包括一些货币信用的口号如：“蒋介石要垮台，金元券吃不开，赶快向外排！”“大江票保存好，银行一开就兑到！”^⑤等。除此之外，1949年3月10日，皖西巢湖分区支前司令部政治部也在支前宣传中发布动员口号，如：“紧急的动员起来支援解放军，解放江南人民！”“节衣缩食供应大军！”“全力以赴，支援前线，打破国民党反动派假和平真阴谋，将革命进行到底！”^⑥这批口号用词简单明了，容易记忆，并且能够准确而清晰地传达中国共产党的立场以及广大人民群众的真实感受，同时也是党对无为民众进行教育、宣传的有效工具。因此，在无为人民大众中迅速扩散，发挥了巨大的动员效果。

二、开展政治动员以实现政治目标

政治动员是政党、国家或其他社会组织和个人，运用各种方式对民众进行宣传 and 动员，以获得各种社会资源和社会力量，进而实现特定的政治目标的行为与过程。中国共产党自成立以来就极其重视政治动员，政治动员是中国共产党团结带领广大人民群众取得抗战胜利的重要组织方式，是体现中国共产党政

^① 动员广大群众积极迅速缴纳公粮公草和出夫支前宣传大纲：1948-03-10[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：9.

^② 中共巢湖市委党史研究室. 中国共产党巢湖地方史[M]. 合肥：安徽人民出版社，2003：359.

^③ 支援及生产口号：1948-02-04[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：20.

^④ 支援及生产口号：1948-02-04[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：20.

^⑤ 支援及生产口号：1948-02-04[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：20.

^⑥ 动员广大群众积极迅速缴纳公粮公草和出夫支前宣传大纲：1948-03-10[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：9.

治优势的一个重要方面，具有十分重要的价值。毛泽东曾在《论持久战》中明确指出：“如此伟大的民族革命战争，没有普遍和深入的政治动员，是不能胜利的。”^①无为地区的各级党组织和政府坚持用战争的政治目的、政治纲领对无为人民进行政治动员，以全民的力量来支持中国人民解放军渡江，取得了渡江战役的伟大胜利。

1948年12月12日，《中央军委关于今后作战方针的意见致总前委电》中指出：“大致准备好渡江作战所需诸件（雨衣、货币、炮弹、治疗物品、汽船等）及初步完成政治动员。”^②据此，皖西四分区发布文件指出：“如何支援大军渡江进军，是我们当前最重要的光荣伟大的任务，只有坚决的完成支前任务，才能便利大军南渡这一战略任务的胜利完成。”^③随后，无为地区的支前政治动员便轰轰烈烈地开展起来了。

首先，皖西四分区向全分区指战员发出紧急号召，一是要服从命令，听指挥，其中，党员干部要起带头作用；二是克服一切困难，放弃个人一切要求，高度发扬为人民服务，牺牲个人暂时的一切利益，服从整体利益的优良传统；三是支前中与人民立功，做模范，反对怕渡江的家乡观念；四是反对贪污浪费，提倡劳动生产，节约人力物力，运粮草不用民夫，必要时帮助群众生产。^④其次，皖西四分区还要求在支前工作中大胆地锻炼和培养干部、建党、发展党员。

无为地区各级党组织在党的号召下积极开展政治动员工作，充分发挥党员干部在群众中的先锋模范作用，引导人民群众积极踊跃支前。

三、开展经济动员以增强支前动力

经济动员是无为地区支前动员工作的重要动力，而土地革命是经济动员的主要形式。处理好农民与土地的关系始终是决定革命成败的大问题。

1947年10月，中国共产党发布《中国土地法大纲》，确立了彻底废除全部封建土地制度及实施按人口均分土地的原则，旨在从根本上变革土地所有权

^① 毛泽东选集，第3卷[M]. 北京：人民出版社，1991：1031.

^② 中国人民解放军历史资料丛书编审委员会编. 渡江战役[M]. 北京：解放军出版社，1995：35-36.

^③ 关于支前工作的紧急指示：1949-03-05[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：1.

^④ 关于支前工作的紧急指示：1949-03-05[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：1.

结构，实现农民土地权益的平等化。同月，中原局、中原军区发出《关于放手发动群众创建大别山解放区的指示》，要求部队把发动群众进行土改作为头等任务。^①1947年8月27日，刘伯承、邓小平率领的刘邓大军渡过淮河，进入大别山地区，随即将大别山地区划分为皖西等四个工作区，分别成立党的工作委员会。10月，刘邓大军便抽调军政干部和战士组成武工队帮助开展土地改革工作。^②11月30日，皖西区党委印发《关于创建皖西解放区的方针指示》，用以指导土地改革和根据地的建设。^③1948年春，根据中共皖西四地委关于《发动群众，建立政权，扩大武装，进行土改》的指示，无为县在严桥、石涧、新民、银屏、槐林等地率先实行土地改革。据不完全统计，无为县仅两个月时间内，就使三十多万无地或少地的农民和手工业者分得了土地。^④同年4月，土改结束时，上述地区百分之九十五以上的贫、雇农分得了土地。此次土改，通过宣传政策，发动群众，进行打土豪分田地。贫农团按土地、人口，将好田和差田搭配，拮据分配，最后出榜公布，发给执照、条据。但在土改中因为没有很好地执行“中间不动两头平”的政策，侵犯了中农和工商业者的利益。是年夏，中共无为县委组成四个土改调查工作队，到石涧区的青苔、银屏区的张家山和周家包子村、新民区的红庙乡和天花乡，以及严桥区一带进行调查纠偏，对中农和工商业者遭受的损失及时给予了补偿。9月，在没有进行土改的地区一律实行“二五”减租、“分半”减息，直至全面土地改革。

无为地区土地改革运动的开展，使得农民在政治上、经济上获得了解放，增强了广大农民群众参加革命斗争的积极性和保卫胜利果实的决心。同时，这场改革的胜利也解放了农村的生产力，极大地调动了农民的生产积极性，提高了粮食产量，更好地为大军渡江提供粮食补给。

总之，土地改革的开展极大地调动了无为地区广大农民的革命积极性和生产积极性，是无为地区各级党组织开展支前动员工作的重要动力，对于渡江战役的胜利起了重要作用。

^① 中共巢湖市委党史研究室. 中国共产党巢湖地方史[M]. 合肥：安徽人民出版社，2003：339.

^② 中共巢湖市委党史研究室. 中国共产党巢湖地方史[M]. 合肥：安徽人民出版社，2003：331.

^③ 中共巢湖市委党史研究室. 中国共产党巢湖地方史[M]. 合肥：安徽人民出版社，2003：339.

^④ 中共无为县委党史办公室. 无为县革命斗争大事记[M]出版信息不详. 1999：135-136.

第三节 组织战争勤务工作

战争勤务，简称战勤，主要指地方为“战争服务，根据战争的需要而提供的后勤杂务。”1949年2月19日，第四专员公署、第四军分区联合下达《关于支前工作的紧急指示》，要求无为等县全力组织完成“粮食准备、船舶准备、公路建设”等任务。无为人民在无为各级党组织的动员下，积极响应号召，家家户户齐动员，男女老少忙支前，踊跃参与战勤工作，为渡江大军准备粮食船只、修路架桥和获取情报等，立下了不朽的功勋。

一、 筹集粮食 改善政策

1949年1月底，中国人民解放军相关部队陆续集结在安徽省巢湖地区，其中无为地区驻扎着在此执行渡江任务的第二十四军、二十五军、二十七军以及淮海战役后南下的支前民工共20余万人。二十余万人每日则需成品粮20万斤，柴草5000万斤，以及油盐菜蔬，这相当于无为地区人口四分之一消耗的粮草。同时，受蚌埠淮河铁路桥被炸和安徽省北部连年灾荒影响，津浦、陇海等地的粮食难以南下，皖北等地也难以以为渡江大军提供粮食。因此，为二十余万大军提供粮食的沉重任务压在了无为人民的肩上。

1949年2月19日的《关于支前工作的紧急指示》中就粮食准备要求无为等县完成三个任务。一是“粮食：各县以乡为单位普遍建立粮站，交通要道须充分准备屯集粮食，统须按专署分配任务邮目，限期集中；”二是“柴草：按征收邮目，全部集中，依托粮站，以几千斤几万斤为一堆屯集起来；”三是“加强粮草站机构，派得力干部掌握，县须设置机动人员，应特殊情况之急需。”^①当月，无为、临江、无南、湖东4县政府颁布《三十八年度公粮合理负担条例》，对征粮工作做了具体的指示。《条例》对公粮负担办法与标准、特种田地及特种农作物的计算、东佃负担、人口计算等进行了规定，同时，对军烈属及老弱孤寡实行减免优惠，对灾区负担公粮实行酌量减免。^②随着战争形势的不断变化，以及减轻人民群众支前负担，粮草供给政策也发生了变化。1949年4

^① 关于支前工作的紧急指示：1949-03-05[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：1.

^② 皖北巢湖行政区人民专员公署三十八年度公粮合理负担条例：1949-09-01[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：25.

月8日,接华东支前委员会来电后,皖西巢湖分区支前司令部财粮部针对粮草供给颁布了《通知》。《通知》决定将机关人员每人每天的标准由原来的大米一斤十二两、草三斤降低为大米一斤半、草二斤九两;将常备民工每人每天的标准由原来的大米二斤十四两、草三斤降低为大米一斤十三两、草二斤九两。^①

“争取缴纳公粮柴草的模范!”^②渡江战役期间,在党的领导下,四县群众踊跃支前,在很短的时间内就筹集了2000余万斤粮食,上千万斤柴草。^③其中,无城地区总共向渡江部队借出两次粮食总计10464216斤,东岳镇620238斤,文景镇3154587斤,五华镇806660斤,皇武镇1033341斤,商会4837190斤,万字会13200斤。^④

二、征集船舶 训练水手

船工是渡江作战的基础,船工动员是战役准备的中心环节。船只和船工在整个渡江战役中占有举足轻重的地位,渡江需要船只,船只需要船工,士兵也需要船工指导训练渡江技能。为此,无为各级党组织在大力动员人民群众筹集渡江船只的同时也大力征集水手为渡江大军提供训练帮助。

要把几十万大军运过汹涌的长江,首先面临的问题就是需要大量的船只。船只是保障顺利渡江的重要战略物资,“找不到足够的船只,一切都无从谈起”。^⑤但是,国民党政府在撤离长江北岸的时候,大量船只被劫走,甚至有些地方可以利用的木料也被烧掉或者运走。^⑥此种境况下,第四专员公署和第四军分区先是对征集到的船只实行军事管理,其次,要求无为等县继续完成船舶征集任务。

此外,“如何闯过水关,成为指导员们一大心事,又是必须解决的问题。”

^① 关于粮草供给的通知:1949-04-08[Z].无为:无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008):24.

^② 动员广大群众积极迅速缴纳公粮公草和出夫支前宣传大纲:1948-03-10[Z].无为:无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008):9.

^③ 中共无为县委党史研究室,政协无为县文史资料委员会.中国共产党无为地方史(1921—2001)[M]出版信息不详,2002:214.

^④ 中共无为县委党史研究室,政协无为县文史资料委员会.中国共产党无为地方史(1921—2001)[M]出版信息不详,2002:214.

^⑤ 秦基伟.秦基伟回忆录[M]北京:解放军出版社,1996:282.

^⑥ 杨国山,张海林.渡江战役中的无为县船工动员研究[J].安徽史学,2015(05):116-124.

①闯过水关就是要增强将士们的水上作战能力，但是，渡江大军的士兵多来自北方，不习惯南方生活，就怕过长江，②“只要双脚挨地，怎么着都有办法，一进水里，有劲使不上”③。对此，无为地区的广大船工和水手积极配合渡江大军训练部队。第27军通过找老船工介绍长江水性与渡江经验，讲解如何根据风向、水速掌握船的行进方向，并组织船工带领战士“讲水”“看水”“教水”，乘船实地观察演习等多种方法，战士逐步熟悉了水性，消除了对长江的恐惧心理。④二六二团五连首先请了几位船老大给部队讲解长江水情，潮汐涨落规律，水流速度、木船大小、载人多少对船速影响等等，增加了战士这方面知识，也澄清了一些糊涂认识，后来又请来当地群众介绍长江里风浪和有没有江猪、水怪。⑤在部队教导员和船工水手的教导下，士兵逐渐克服恐惧，增强了水上作战能力，水上练兵一浪高过一浪地在部队全面开展。

在缺少现代化渡江工具的情况下，无为四县支前指挥部想方设法征集船只。1949年4月20日上午，解放军召集各村水手开会，会上：“乡亲们，我们很快就要打过长江去，解放全中国！进军江南，离不开人民的大力支援，现在急需要木船，需要突击队……”台下年仅十四岁的马毛姐大喊：“我要参加突击队！”⑥在马毛姐兄妹的带领下，船民和渔民们踊跃地交出了自己的木帆船、渔船听候调用，很短时间内，全县共集中2000多船只，船员们还积极地要求担当水手。经过动员，无为县参加渡江水手520人，临江县参加渡江水手1127人，湖东县参加渡江水手848人，无南县参加渡江水手887人。⑦各县均对水手进行集中训练，开展军民合同立功。1949年4月1日，第二十七军的渡江先遣大队正式组建，此间，无为、临江县委精心挑选并派遣了二十多位谙熟长江水域环境的水手，组成了向导排，随同先遣大队成功执行了秘密渡江及侦查任务。紧接着，在4月20日渡江作战的当晚，无为地区涌现了无数支前英雄人物。特等渡江英雄车胜科，在其父为完成渡江壮举而英勇牺牲后，毅然承担起父职的重

① 吴云. 长河浪花[M]. 内部出版, 1999: 22.

② 邓小平文选, 第1卷[M]. 北京: 人民出版社, 1994: 100.

③ 秦基伟. 秦基伟回忆录[M]北京: 解放军出版社, 1996: 284.

④ 杨国山, 张海林. 渡江战役中的无为县船工动员研究[J]. 安徽史学, 2015(05): 116-124.

⑤ 吴云. 长河浪花[M]. 内部出版, 1999: 22.

⑥ 政协无为县委员会. 百年沧桑话无为[M]合肥: 安徽大学出版社, 2006: 410.

⑦ 中共无为县委党史研究室, 政协无为县文史资料委员会. 中国共产党无为地方史(1921-2001)[M]. 内部出版, 2002: 215.

责，于四月二十日，偕同其弟，共同完成了艰巨的渡江使命。特等渡江英雄、青年水手胡业奎，渡江时拼尽全身气力把船推上南岸，突破敌人封锁线，自己却不幸光荣牺牲。特等渡江功臣王德金，即便身受重创，亦毅然决然地确保了船上 16 位战士安全抵达长江南岸。一等渡江功臣马毛姐，在长江江面穿梭似的来回六趟运送大军过江，并在返回途中救起江中沉船上的 16 名战士。

三、 交通建设 人力支援

交通建设。国民党军队在淮海战役战败后撤离长江北岸过程中沿途破坏道路等交通设施，华东支前委员会要求：“皖西及豫皖苏各地，道路及交通设备破坏者，必须大力修复；完好者，必须保持畅通……合肥至庐江至枞阳镇，或贵池北岸，凤台至六安至舒城、桐城，由皖西军区负责。”^①据此，《关于支前工作的紧急指示》中对无为各县分别分配了任务。“无南负责修通开城至襄安、襄安至无南段公路；无为负责修通无为至巢县公路；湖东负责襄安至庐江公路。”^②无为、无南、湖东三县动员一切人力、物力，抢建战时简易公路，所有的公路路面皆“一丈宽”，保证了支前物资和辎重的畅通无阻。

此外，疏浚水路，使渡江船只便于翻坝入江，自 3 月 12 日起，无为地区四县民工硬是手挖肩挑，经过 27 天的艰苦奋战，总共挖河疏渠 200 多华里，架桥 20 余座，凿通了小江坝、姚王庙、神塘河、泥汭河等 4 条船只入江口。^③

人力支援。无为、临江、湖东、无南各县为集中全力支援大军渡江，支前指挥部将所有参加支前的群众组织起来，编制入册。凡 21 岁到 35 岁的青年均参加担架队，18 岁到 20 岁、36 岁到 45 岁的群众参加递步哨、盘查哨。支前民工均实行军事编制，以乡为单位成立大队，行政村为单位成立中队，中队下设分队，每分队下设 3 个班。^④据统计，无为全境总计有 100 多万人（包括外地支援的）参加抬担架、运输、修筑公路等工作。^⑤

^① 中国人民解放军历史资料丛书编审委员会编. 渡江战役[M]. 北京：解放军出版社，1995：35-36.

^② 关于支前工作的紧急指示：1949-03-05[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：1.

^③ 中共无为县委党史研究室，政协无为县文史资料委员会. 中国共产党无为地方史(1921-2001)[M]. 内部出版，2002：214.

^④ 中共无为县委党史研究室，政协无为县文史资料委员会. 中国共产党无为地方史(1921-2001)[M]. 内部出版，2002：214.

^⑤ 中共芜湖市委组织部，芜湖市档案馆，中共芜湖市委党史和地方志研究室. 红色芜湖[M]

第四节 开展抚恤优待工作

中国共产党是一个奖惩分明的政党，历来重视抚恤工作。抚恤是指对在战争中失去生命、残疾或因病去世的人，组织向其家人支付一定金额的抚恤金，或对因伤致残的人按照规定时间支付一定金额的伤残抚恤金，同时，也给予伤残人员及其家属精神上的安慰。渡江战役期间，无为地区各级党组织从物质抚恤和精神抚恤两方面积极开展抚恤工作，取得了良好的成效，对渡江战役的胜利起到了积极的促进作用，同时，也密切了党政军民关系。而且直至今日，中国共产党也没有忘记在渡江战役中奉献的无为人民，依旧积极开展战后的抚恤工作，以解决战争遗留问题。

一、开展物质抚恤工作

无为各级党组织及人民解放军高度重视对战役中烈士、伤残人员及其家属的褒扬和抚恤，采取了减轻负担、完善标准、颁发勋章等多项措施。

减轻负担。一是，出台相关规定降低革命军属公粮负担标准。《皖北巢湖行政区人民专员公署三十八年度公粮合理负担条例》中的第六章优待减免之规定第二十三条、第二十四条、第二十五条对革命军属等公粮负担进行了明确规定。

“凡参加革命战争及革命工作而被敌杀害或因劳致疾而死者，谓之烈士，在其直系亲属，一户总生产量内，扣除三百斤产量，然后计算负担。”“凡参加野战军者，在该户总产量内扣除一百五十斤，参加地方军者扣除七十斤产量，然后计算征粮负担，退伍军人，不予优待。”“已复员之荣誉军人，系二等残废者，扣除七十斤产量，一等残废者扣除一百五十斤产量，然后计算负担，三等复员荣军能参加劳动者，则不予扣除。”^①以上规定有效的减轻了革命军属生产、生活负担。二是，出台训令，公布渡江水手家属优抚办法。“优待水手家属办法如下：①水手家属系立即着手登记，并查明生活情形，由各乡造表呈送区政府，酌情救济；②家中缺劳动力的，由乡组织代耕队，替他们代耕田亩。”^②此

芜湖：安徽师范大学出版社，2021：74.

^① 皖北巢湖行政区人民专员公署三十八年度公粮合理负担条例：1949-09-01[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：25.

^② 关于准备大军渡江对水手的训令：1949-04-12[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0027)：9.

外，还要求各乡寄慰问信去安慰水手，并将优待办法转告他们，使他们安心。^①以上举措有效安抚了渡江水手的心，同时减轻了其家属的生产、生活负担。三是，给予证明，望地方政府解决革命军属家庭困难。中国人民解放军三十师政治部向无为地方人民政府发函，望贵府加以适当解决该师无为籍士兵家庭困难。

②

完善标准。一是完善残废等级检查标准。《残废等级检查标准》中通过“中枢神经系统”“肢体运动机能”“内脏器官”“感觉器官”等受损程度不同将等级分为“特等残废”“一等残废”“二等残废”“三等残废”。^③此举能有效地区分辨别受伤士兵残废等级，从而进行准确无误的抚恤。二是完善烈士抚恤标准。《皖北巢湖行政区人民专员公署训令》中将烈士分为“作战而光荣牺牲之革命军人”“病故的革命军人”“革命工作人员”“民兵民夫作战参战而光荣牺牲”四个级别，对各级别棺木费及家属抚恤费作出了不同规定。^④如“病故的革命军人棺木费同其家属抚恤：班长战士级大米（小麦）四百五十市斤，营连排级大米（小麦）六百市斤，团级以上七百五十市斤。”^⑤同时，该训令还对烈士家属抚恤费的家属承领顺序作出规定。^⑥

颁发勋章。一是向“为革命斗争多年以致年高体弱”者颁发“老年优待证”，根据优待条例按期领取老年优待金。^⑦二是向“协同自己的军队，参战渡江，解放江南人民”者颁发“参战渡江光荣证”，以表彰其突出贡献。^⑧

无为各级党组织及人民解放军对抚恤工作的高度重视，在很大程度上起到凝聚军心，鼓舞士气，激发军队战斗力的重要作用，这也是渡江战役成功打响并取得重大胜利的一个重要因素。

^① 关于准备大军渡江对水手的训令：1949-04-12[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0027)：9.

^② 关于解决钟世庆、丁仍金、童九如、童答周、翟大涛军属生活困难的函：1949[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0025)：23.

^③ 残废等级检查标准：1949[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0027)：13.

^④ 关于规定烈士抚恤标准的训令：1949-08[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：26.

^⑤ 关于规定烈士抚恤标准的训令：1949-08[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：26.

^⑥ 关于规定烈士抚恤标准的训令：1949-08[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008)：26.

^⑦ 高少堂年老优待证：1948-02-11[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0025)：20.

^⑧ 凌文祥船工参战渡江光荣证：1949-04-19[Z]. 无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0025)：11.

二、开展精神抚恤工作

物质和精神是人类生活中的两个重要方面，它们相互依存、相互影响，共同构成了人类的生存状态。没有物质的支持，精神无法存在；而没有精神的影响，物质的运作也将受到影响。人类需要在物质和精神之间寻求平衡，既要满足物质需求，又要关注精神需求，才能实现全面发展和幸福生活。精神抚恤也是党所领导的抚恤工作中的重要一环。

精神抚恤是指通过褒扬英雄烈士、开展节日慰问和开展拥军运动等，提升烈士、退伍残疾军人及其家属的社会地位，治愈其心理损伤。2021年6月29日，习近平总书记在庆祝中国共产党成立100周年“七一勋章”颁授仪式上亲自为一等渡江功臣马毛姐佩戴“七一勋章”。马毛姐的“七一勋章”颁奖词是这样写的：“马毛姐，一等渡江功臣，在渡江战役中手臂中弹依然咬牙坚持，六次横渡长江，运送三批解放军成功登岸，是闻名全国的‘渡江英雄’，一生淡泊名利，默默为党工作。”马毛姐的一生是为党工作的一生，同样的，党也一直关注着马毛姐，关注着以马毛姐为代表的无为英雄人民。渡江战役胜利后，马毛姐被巢湖军分区支前司令部授予“一等功臣”称号，车胜科被人民解放军第三野战军司令部授予“渡江特等英雄”称号，同时，“船工、水手中还涌现一等功臣296人、二等功臣429人、三等功臣973人、四等功臣499人”^①。1951年9月，马毛姐和车胜科一同应邀参加国庆典礼，受到毛主席等国家领导的亲切接见。期间，毛主席还以“马”和“毛”为马毛姐取了现在的名字，并赠送了写有“毛姐：好好学习，天天向上。毛泽东 1951.10.4。”一句话的笔记本。1958年毛主席视察安徽时，并未忘记马毛姐，嘱咐工作人员将其接到自己的住处——合肥稻香楼宾馆。2022年1月12日，马毛姐入选2021年度安徽“十大新闻人物”，2022年1月21日入选2021“心动安徽·最美人物”名单。

2022年，无为连续荣膺5届的“全省双拥模范城”称号，这是无为深入贯彻落实习近平总书记关于双拥工作的重要论述，坚持把双拥工作作为全局性工作来抓，全面落实各项拥军优属政策的重大成果。这也是赓续无为红色血脉的亮丽名片、是无为双拥传统的历史缩影，更是无为谱写军民鱼水新篇章的绝佳

^① 中共芜湖市委组织部，芜湖市档案馆，中共芜湖市委党史和地方志研究室. 红色芜湖[M] 芜湖：安徽师范大学出版社，2021：75.

见证。中国共产党永远不会忘记为了革命而牺牲的无为人民，始终维护着广大无为人民的利益。

第四章 无为地区支前工作的主要特点和重大成效

针对无为地区的支前工作，无为地区各级党组织持续地根据形势演变与需求动态优化策略与执行机制，确保支前行动能够系统化推进，并在此过程中形成了独特的实践模式与显著特点。无为地区的支前行动取得了辉煌成就，极大地支撑了渡江战役的胜利，不仅稳固了党政军民之间的紧密联系，还深远地促进了革命到底精神的弘扬与传承，彰显了其在历史进程中的关键作用与贡献。

第一节 渡江战役期间无为地区支前工作的主要特点

渡江战役前夕，在各级党组织的号召及组织之下，无为地区的广大民众展现出高度的政治觉悟，不遗余力地在人力资源、经济资源以及物资供给等方面，给予了革命斗争全方位的支持。通过梳理渡江战役期间无为地区支前工作的主要内容可以发现：无为地区的支前工作呈现出支前力量的全民性、支前时间的持续性、支前工作的发展性等主要特点。

一、 支前力量的全民性

在支前工作中，青壮年男性构成了核心力量。在渡江战役的后勤支援行动中，众多青年主动应征入伍，奔赴前线，展露出英勇战斗的精神；大量的农民工人热情高涨地加入支前队伍，挺进战场，他们不仅在战场上救助伤员，还持续不断地将生活必需品及军事装备运输至前线部队，同时积极参与道路桥梁建设及通信线路铺设，全力确保战时的交通与通信畅通。当时，年龄在 18 至 35 岁的青壮年成员普遍参与了担架队与筑路队的工作；而 36 至 45 岁的群体则承担了递步哨及盘查哨的任务。广大女性在支援前线的工作中发挥了举足轻重的作用。在大部分青壮年劳动力前往前线支援的情况下，无为地区的广大女性在后方展现出了极高的积极性，投身于农业生产中，承担起了粮食生产和赶制鞋服等繁重的工作。广大女性积极参与动员参军的宣传活动，率先践行送亲参军之举。为了满足部队的运输需求，不分性别年龄，全员参与，昼夜不息地进行

挖掘工作，历经 27 天的辛勤努力，总计开挖河流渠道超过 200 多华里，对开坝、堵坝处的桥梁进行了拆除与重建，共计 20 多座，同时修建了 100 多英里的公路。这项工程成功打通了小江坝、姚王庙、神塘河、泥汭河四条渡船出江的通道。

此外，在支援渡江战役的无为地区人民中也出现了一些起义投诚人员的身影。原驻芜湖、繁昌间的国民党第 106 军 282 师，在师长张奇的带领下，该师五千余人宣布起义，渡过长江到达皖北解放区的无为地区，投身到了支援解放战争的洪流中。在无为这片土地上，不论性别年龄，不论职业领域，广大民众掀起了一场声势浩大的支援前线运动，演绎出一出感人至深的支援故事，为解放战争的最终胜利提供了磅礴的群众力量，铸就了彪炳史册的辉煌成就。

二、支前时间的持续性

无为人民以强烈的革命热情支援了渡江战役的全过程：第一阶段从 1949 年 1 月，中国人民解放军第三野战军第二十四军、二十五军、二十七军陆续集结在江北无为至 1949 年 4 月 20 日解放军渡过长江；第二阶段从渡过长江至 1949 年 6 月 2 日渡江战役胜利结束。由于第一阶段解放军部队主要集中在无为地区，因此这一阶段是无为地区人民对渡江战役进行支援的主要阶段。在“一切为了支前”的口号下，无为地区广大人民群众踊跃支前，为渡江战役的胜利扫除了一切障碍。在大军渡江以后，陈毅同志即兴赋诗“春水方生濡须口，大军从此过江东”，高度评价了无为人民在渡江战役中的地位和作用。^①第二阶段，由于解放军大部分部队已经渡过长江，向南方地区进攻，但无为地区人民并未止步于长江北岸，而是积极响应号召，继续跟随解放军南下，参与解放南方各省及后续的政权建设与地方稳定工作。无为地区在渡江战役后，从原有支前民工中选拔多人组成“南下民工团”，编入第三野战军后勤序列，随军参与解放浙江、福建、广东等地的战斗。此外，无为地区还抽调多名基层干部和积极分子，加入“华东南下干部纵队”，参与接管浙江、福建等地的县乡政权。

从 1949 年 1 月到 1949 年 6 月渡江战役取得胜利，在这段不足半年的关键时期，无为地区的支前工作在各级党组织的科学指导下，紧密围绕着不断演变的战争局势，始终坚持不懈地推进与实施，展现了高度的灵活性与适应性，确

^① 中共无为县委党史办公室. 无为县革命斗争大事记[M]. 内部出版, 1999: 160.

保了前线作战的顺利进行。期间，各级党组织通过科学决策与有效组织，调动了广泛的社会资源，极大地增强了支前工作的效能与覆盖面，为最终取得渡江战役胜利奠定了坚实的基础。无为地区的广大人民群众坚定不移地秉持着对党的领导的忠诚与信仰，他们以满腔的热情和无私的精神，爱护并支持着人民军队，全心全意地参与和贡献于人民战争的伟大事业，展现了深厚的爱国情怀和强烈的责任感。

三、 支前工作的发展性

无为地区的支前工作始终处于不断优化、不断发展的过程中。从支前工作的组织来看：1949年1月，中共皖西四地委、第四专员公署、第四军分区联合成立“皖西巢湖分区支前司令部”。根据皖西四地委指示，无为、临江、无南、湖东四县相继成立“支前指挥部”。随后，为提高广大干部的政治素质，为大军渡江准备合格干部，中共皖西四地委于开城丁家牌楼举办“皖西四地委干校”。2月，根据战争形势变化，为适应渡江作战的需要，中共皖西四地委、第四专员公署、第四军分区、皖西巢湖分区支前司令部的领导机关同时迁至无为县开城桥办公，使得无为地区的支前工作在各级党组织的统一领导下得以有序进行和持续深入发展。从支前工作的内容来看：无为地区各级党组织先是于无南县召开渡江作战教育研究会，介绍长江特点及沿江敌情，提示对我有利与不利的条件，确定渡江作战的指导原则，同时着重研究了组织和教育船工的工作方针。随后，无为、无南、湖东、临江各县就对支援渡江作战的水手进行集中训练，通过召开小型座谈会的方法来解决水手的思想问题，发动积极分子现身说法，开展军民合同立功运动。

总之，无为地区的各级党组织通过持续的反思、修正与完善，确保了支前工作的动态优化，这一过程不仅促进了支前工作的制度化与规范化，还有效支撑了其长期而深入的发展。

第二节 渡江战役期间无为地区支前工作的重大成效

日本首相曾根康弘在1984年访华时，曾问邓小平，一生中的什么时候感到最幸福，邓小平回答说，是他们克服兵力装备都不如对手的双重阻碍，取得解

放战争胜利的那三年，他特别提到了横渡长江的壮举。^①此外，在《光明日报》刊登的一篇新闻稿中，亲历渡江战役的老战士感慨地说：“我们是人民用双手托着送过长江的。”^②无为人民支援党和解放军，党和解放军为人民谋利益，共同成就了横渡长江的壮举。

一、有力支援了渡江战役

解放战争时期，无为人民在中央军委、渡江战役总前委、皖西四分区支前司令部、无为县支前指挥部、临江县支前指挥部、湖东县支前指挥部、无南县支前指挥部等各级支前机构的领导下，一切工作都以支前为中心，从人力和物力等各方面支援中国人民解放军。中国共产党要求全体无为人民动员起来，组织一切力量，完成伟大光荣艰巨的支前任务，并提出支前工作的中心口号：“支援解放军，打过长江去，解放全中国。”动员全民的战斗口号是：“有钱出钱，有力出力”。拥护解放军，南北一家人。节衣缩食，供应大军。支前立功，百世光荣。”^③在人力支前方面，无为人民以高度的政治自觉和极高的热情踊跃参与练兵运动、担任教员和水手，一批批参军民众走向战场配合主力部队进行武装斗争；一批批民工开赴前线抢建战时简易公路、架设内河浮桥、疏通内河和内圩港、帮助部队运送粮草。在后勤保障领域，无为人民的支援行动覆盖了解放军所需的全方位生活需求，包括提供衣物、食物和住宿等资源。为了支援子弟兵，当地居民慷慨地贡献出了自家的门板、稻草、麦秸以及干燥的牛粪，以解决部队柴草短缺的问题。同时，各级党政机关和民众通过节俭开支，积极筹措军粮和副食品供给军队。广大女性群众则不分昼夜地为战士们缝制所需的衣物、帽子、鞋子和袜子，展现了深厚的爱国情怀与无私奉献精神。

无为人民以其崇高的献身精神，为确保渡江战役的全面胜利做出了巨大牺牲。据不完全统计，无为人民共计有 100 多万人（包括外地支援的）参加了支前工作。渡江战役即将启动之际，无为地区的民众与人民解放军携手合作，于 4 月 1 日顺利实现了长江北岸的刘渡和土桥的解放。随后的 12 日至 14 日，他们连续攻克了姚沟、五洲、太阳洲以及泥汭的码头口和蛟矶庙等地，彻底消除了

^① 中共中央文献研究室邓小平研究组. 邓小平自述[M]. 北京：解放军出版社，2005：1

^② 渡江战役：将革命进行到底[N]. 光明日报，2021-02-10(1).

^③ 政协无为县委员会. 百年沧桑话无为[M]合肥：安徽大学出版社，2006：410.

长江北岸所有沿江的敌军据点，为后续解放军横渡长江扫清了全部障碍。普普通通的文字背后，隐藏着无为人民对渡江战役的坚定支持和见证。无为人民通过他们坚韧不拔的支前行动，为渡江战役注入了强大的战斗能量和坚固的物资支撑，为渡江战役提供了坚实的后盾。

二、密切了党政军民关系

自渡江战役筹备伊始，解放军严守军纪、英勇作战，切实维护广大无为人民的根本利益；无为人民响应号召、积极支前，英勇护送广大人民解放军强渡长江。人民努力支前，军队奋力杀敌，凝聚军地合力，谱写了一幅浓浓鱼水情，军民一家亲的新画卷。

随着中央军委关于渡江战役作战意图的最终确定，二野（原中原野战军）、三野（原华东野战军）等在淮海战役结束后，着重从政策、纪律的制定与学习等方面开始战役前的准备。第二、第三野战军政治部根据毛泽东关于“把军队变为工作队”“看重学习政策，准备接收并管理大城市”的指示，及总前委颁发的《渡江作战动员口号》，拟定了各项具体的政策和规定，编写了《约法八章》《入城守则》《新区农村工作手册》等下发部队，并组织部队认真学习，使广大指战员的政策纪律观念得到增强。^①1949年3月6日，第三野战军政治部将《入城守则和纪律》正式印发，全文共112个字，其中“人民”一词出现5次，强调“人民利益最为先”。^②1949年4月1日，陈毅、粟裕、谭震林、唐亮、钟期光联名发布命令，颁发《入城三大公约和十项守则》。^③对于这些条文、守则、命令，解放军战士人人熟记，人人做到。此外，无为地区各级党组织还通过减租减息、土地改革、赈灾救济等举措改善民众生活。无为人民深深地认识到，中国共产党不仅是一个致力于保护人民利益的政党，还是一个能为这些人民带来真正解放的政党。因此，他们对党和政府产生了深厚的信赖和真挚的支持，这也激发了他们“全心全意为前线，追求胜利”的强烈情感。

因此，无为人民积极响应党的支前号召，开展了热火朝天的支前运动、拥军运动。在部队开展水上大练兵遇到战士出现恐惧心理时，无为人民为战士讲解长

^① 杨学功. 1949 决战京沪杭：渡江战役胜利纪实[M]. 南京：江苏人民出版社，2021：26.

^② 杨学功. 1949 决战京沪杭：渡江战役胜利纪实[M]. 南京：江苏人民出版社，2021：26-27.

^③ 杨学功. 1949 决战京沪杭：渡江战役胜利纪实[M]. 南京：江苏人民出版社，2021：27.

江水性，传授渡江经验，从而解除了部队思想顾虑，掀起了水上大练兵的热潮。1949年4月20日晚，各样式的渡江船只上共同上演着这样一幕：当指战员登上船后，他们会用自己的身体来阻挡舵手，确保舵手的安全。舵手则会拉着负责掩护他们的指战员，让他们坐在后方学习如何掌舵，并告诉他们，如果他们不幸被击倒，指战员将自行掌舵。这样的相互争让，致使双方都流下了泪水。广大无为人民的奉献温暖了解放军战士们的心，极大地鼓舞了战士们的战斗意志，助力中国人民解放军一举跨过长江天险，夺得渡江战役的胜利。无为人民与无为地区各级党政军同心协力，在渡江战役中形成了相互依偎的密切关系，建立起了空前团结的党政军民的融洽关系。

三、 传承了革命到底精神

1948年12月30日，毛泽东主席在为新华社写的一九四九年新年献词《将革命进行到底》中提到，“现在摆在中国人民、各民主党派、各人民团体面前的问题，是将革命进行到底呢，还是使革命半途而废呢？”^①最后的答案，不言而喻，“已经有了充分经验的中国人民及其总参谋部中国共产党，一定会像粉碎敌人的军事进攻一样，粉碎敌人的政治阴谋，把伟大的人民解放战争进行到底。”^②紧接着，1949年4月21日，毛泽东主席和朱德总司令发布《向全国进军的命令》，人民解放军遵照毛泽东主席和朱德总司令的这个命令，向尚未解放的广大地区，举行了规模空前的全面大进军。^③4月23日，百万大军横渡长江，南京解放。次日清晨，毛泽东漫步在北平香山的双清别墅，他坐在院内的凉亭中，看着机要员刚刚送来的“南京解放”号外，时而昂首吟哦，激奋之情溢于言表。毛泽东即兴赋诵得便是：“钟山风雨起苍黄，百万雄师过大江。虎踞龙盘今胜昔，天翻地覆慨而慷。宜将剩勇追穷寇，不可沽名学霸王。天若有情天亦老，人间正道是沧桑。”75年前的今天，无为人民肩挑手抗，将人民解放军托送过江，用鲜血传承了革命到底精神。

现如今，“将革命进行到底”的渡江精神仍然历久弥新，习近平总书记也曾多次重提。2016年12月30日，在全国政协新年茶话会上，习近平总书记发

^① 毛泽东选集，第4卷[M]. 北京：人民出版社，1991：1449.

^② 毛泽东选集，第4卷[M]. 北京：人民出版社，1991：1375.

^③ 毛泽东选集，第4卷[M]. 北京：人民出版社，1991：1379.

出号召：让我们大力弘扬愚公移山精神，大力弘扬将革命进行到底精神，在中国和世界进步的历史潮流中，坚定不移把我们的事业不断推向前进，直至光辉的彼岸。^①2019年9月12日，习近平总书记专程来到北京香山革命纪念地，瞻仰双清别墅等革命旧址。回望历史，毛泽东、朱德同志就是在此地发布了向全国进军的命令。习近平总书记强调，要继承和发扬老一辈革命家“宜将剩勇追穷寇，不可沽名学霸王”的革命到底精神，勇于进行具有许多新的历史特点的伟大斗争，坚决战胜前进道路上的各种艰难险阻。^②

^① 渡江战役：将革命进行到底[N]. 光明日报，2021-02-10(1).

^② 习近平：以“赶考”的清醒和坚定答好新时代答卷 [EB/OL] . <https://baijiahao.baidu.com/s?id=1644531517658278404&wfr=spider&for=pc>，2019-09-13.

第五章 无为地区支前工作的经验总结

历史是最好的教科书，也是最好的老师。时值渡江战役七十五周年，我们再次研究渡江战役支前运动，研究无为人民支援渡江战役的历史史实，便是为了总结历史经验、把握历史规律，增强开拓前进的勇气和力量。述往事，思来者。无为人民支援渡江战役的史实教会我们，民族复兴大业要始终坚持中国共产党的领导，做好思想政治工作，动员和依靠广大人民群众。

第一节 坚持党对军队的绝对领导

习近平总书记强调，党对军队的绝对领导，是我军的军魂和命根子，永远不能变，永远不能丢。在革命战争期间，党对军队的绝对领导体现在党对革命战争的统一领导上，这包括政治领导、思想领导和组织领导。党对革命战争的政治领导是指无产阶级政党通过制定正确的革命纲领，实现对革命战争的领导。政治领导的核心在于，借助中国共产党的指导思想、政策导向及战略规划，整合全党的意志、军队的行动以及全民的共识，以保证其政治取向与中央决策高度一致。无为地区的各级党组织和政府坚持用战争的政治目的、政治纲领对无为人民进行政治动员，号召党员同志发挥先锋模范作用，引导人民群众踊跃支前。党对革命战争的思想领导是指无产阶级政党通过进行思想教育，实现对革命战争的领导。思想领导的真正含义是利用无产阶级的革命理念和思想来教育和引导人民，帮助他们战胜各种误区，确立坚定的胜利信念，并展现出坚韧不拔、不惧牺牲的斗志。无为人民在“将革命进行到底”等生产和支前口号的调动下，清醒认识到国民党匪帮是人民的公敌后，积极投入到生产和支前运动中，就连家中仅剩的门板也被无为人民拆了交给渡江大军使用，因为他们相信只有中国共产党和人民解放军才能为他们带来真正的和平和幸福的日子。党对革命战争的组织领导是指无产阶级政党通过建立党组织，实现对革命战争的领导。组织领导的本质在于构建党的各级组织架构于军队及地方层面，其运作恪守党委集体领导之原则。1948年1月以来，无为地区四县的党、政、军机构逐步建

立、健全，时隔一年，皖西四分区支前司令部和第四军分区支前指挥部成立，随后，无为、临江、湖东、无南各县直至各个基层单位均成立了相应的支前机构，使得支前的各项工作任务得到有效谋划和具体领导。

无为地区的作法坚持了党对革命战争的统一领导，这也是渡江战役能够取得胜利的根本原因。由此，也启示我们新时代要始终坚持党对军队的绝对领导。习近平强军思想明确党对军队绝对领导是人民军队建军之本、强军之魂，只有坚持党对军队的绝对领导，才能始终保持正确的政治方向，国家才能长治久安。

第二节 广泛深入地动员和组织群众

广泛深入地动员和组织群众，是毛泽东人民战争思想的基本内容之一，同时也是中国共产党在渡江战役中取得胜利的宝贵经验。在这场伟大斗争中，我们党始终注意做好人民群众的统战工作，为赢得渡江战役胜利奠定了坚实的基础。无为各级党组织和人民政府倾注大量资源，旨在强化民众动员与组织，实施全面且深入的政治、经济与思想动员，确保思想政治工作的普及与深化，使其覆盖至无为地区的每一处，并贯穿于渡江战役的整个过程，使无为人民理解渡江战役的目的和自身的责任，激发他们参与支前运动的积极性。同时，在领导支前运动的整个过程中，党始终关注无为人民的实际利益，制定了正确的政策、策略和措施，确保无为人民的基本利益得到真正的维护。1948年春，无为县率先开展土地改革工作，仅两个月时间内，就使三十多万无地或少地的农民和手工业者分得了土地。这一行动极大激发了广大翻身农民自发地参与支前运动的热忱，并成功地将这种革命的热忱转化为实际行动。据统计，无为地区总计有100多万人参加了支前工作，有3400多名优秀水手参与渡江作战。

群众动员思想是马克思主义理论体系的重要组成部分。19世纪中叶，马克思从欧洲各国工农群众运动的客观实际出发，深刻阐明了依靠和动员人民群众的重要性和必要性，明确指出无产阶级政党领导的事业只有广泛动员和组织人民群众才能取得胜利。20世纪的中国，以毛泽东为代表的中国共产党人将马克思主义群众史观与中国实际国情相结合，在革命运动中找到了真正的革命主体人民群众。因此，在“大变局”和“新时代”叠加交汇的背景下，我们依旧需要坚持广泛深入地动员和组织人民群众，做好新时代的群众动员工作，凝聚广

大人民群众的力量，向第二个百年奋斗目标进军。

第三节 坚持做好思想政治工作

思想政治工作，是中国共产党一切工作的生命线，又是党治国理政的传家宝。渡江战役期间，思想政治工作不仅是党领导下支前工作的初始阶段，而且在支前工作的整个流程和各个方面都起到了关键作用，同时也为其提供了必要的智力和精神支撑。

在整个战争中，每一场战斗都离不开群众，没有广大人民群众的支持和配合，任何军事行动都无法顺利进行。只有当人民群众真正认识到渡江战役和解放战争的胜利与他们的利益是一致的，他们才会热情地支持前线，为渡江战役的成功做出贡献。因此，进行深入的政治教育是确保战役成功的关键。

在渡江战役的整个过程中，无为各级党组织所进行的教育都起到了关键作用，其中涵盖了时事教育、阶级教育以及政策教育等多个方面。这些形式都是为了增强党在广大群众中的影响力和感召力，为夺取最后胜利奠定基础。通过进行时事教育，党员干部深入无为地区的人民群众，建立群众对共产党能够取得战役胜利的信心，并增强人民群众支援前线的积极性和主动性。通过实施阶级教育，提升广大人民群众的意识。通过实施政策教育，无为各县的村级干部将前往群众中，向他们详细解释参与民工队伍支前活动的政策和办法，以缓解群众在想要参与支前活动时所产生的担忧。

在党的系列教育的影响下，广大无为地区的人民群众深入理解到渡江战役的胜利与其福祉息息相关，其参与支援行动亦是这一胜利不可或缺的一部分。因此，思想政治工作的顺畅推进构成了无为地区民众积极支援的关键支撑。邓小平同志在 1989 年时曾说过：“我们最近十年的发展是很好的。我们最大的失误是在教育方面，思想政治工作薄弱了，教育发展不够……所以要加强人民的进行思想政治工作”。^①思想政治工作被视为所有工作的核心，我们必须广泛开展并持续努力，确保牢固地掌握思想政治工作的领导地位和主导权。群团作为中国共产党领导下的先进青年群众组织，在加强基层党组织建设中有不可替代的重要地位与作用。在新的时代背景下，我们需要充分利用群团组织的

^① 邓小平文选，第三卷[M]. 北京：人民出版社，1993：290.

桥梁和纽带功能，如引导工会、共青团、妇联等，以更有效地与人民群众建立联系，并承担引导群众听从党的意见、感受党的恩惠和跟随党的步伐的政治责任。

第四节 勇于进行自我革命

习近平总书记曾指出，中国共产党的伟大不在于不犯错误，而在于从不讳疾忌医，敢于直面问题，勇于自我革命，具有极强的自我修复能力。^①回顾党的百年历史，就会发现，党总是能以强大的自我革命修正道路、摆正方向、改正错误、化危为机。所以，勇于自我革命，是我们党最鲜明的品格，也是我们党最大的优势。在渡江战役前后，无为各级党组织积极贯彻党中央及中原局等指示，加强“反三无”检查，开展自查自纠工作。

1948年12月，无为各县区相继开展“反三无”检查工作。其中，无为襄安镇在检查工作中发现了比较严重的无组织无纪律现象：1.对上级的指示没有很慎重地、很认真地组织研究、讨论，其次对上级的指示，执行不坚决；2.请示报告未严格执行；3.原则空气不高，存在着庸俗作风；4.工作职责不明确分开；5.浪费现象，在支前中，积存几万斤粮草及几万斤稻子领导没有很好督促管理，以致霉烂不少；6.对财经制度执行不严。^②针对上述现象，襄安镇认为产生的根源主要在思想上对三无认识不足，其次是自满情绪，不虚心学习，另外就是把问题看得很简单。^③随后，襄安镇关于克服无组织无纪律现象作出了一系列举措，“三无问题”得到根本治理。由此可见，在支前工作中，无为襄安镇“过去在思想上把反三无不是当作一个政治任务来看，同时认为自己没有什么地方违犯了三无”，但在积极、深刻地检讨自己后，“认识了反三无是个政治任务，是为了保证党的统一领导，在思想上，行动上，步调上，求得一致，加强纪律性，组织性，完成伟大的革命任务”。^④无为各级党组织之所以能胜利领导无为人民

^① 中共中央党史和文献研究院，十八大以来重要文献选编（下）[M]北京：中央文献出版社，2018：589.

^② 关于“反三无”的检查决定：1949-09-20[Z].无为：无为县档案馆（90—1948—Y—1—0006）：34.

^③ 关于“反三无”的检查决定：1949-09-20[Z].无为：无为县档案馆（90—1948—Y—1—0006）：34.

^④ 关于“反三无”的检查决定：1949-09-20[Z].无为：无为县档案馆（90—1948—Y—1—0006）：34.

支援渡江战役，是因为其从不讳疾忌医，勇于进行自我革命。

在深入推进中国式现代化的新征程上，回顾党的自我革命的历史实践，领悟党的自我革命的时代意蕴，深入推进党的自我革命，对于中国共产党始终保持先进性、纯洁性，始终赢得人民拥护、巩固长期执政地位，具有深刻且长远的意义。

结语

渡江战役是中国近代史上的一个伟大的胜利，在中国共产党历史上具有独特的地位和重大意义。在 1949 年渡江作战的关键时期，无为人民对前线将士展现了难以估量的慷慨和支持。在物资极为稀缺的情况下，无为人民无私捐赠粮食和船只等物资的同时，还积极参与物资的运送保障任务。无论条件多么艰苦，他们在夜以继日的辛勤与疲惫之中依旧毫不松懈地完成着每一项工作。无为人民以实际行动支持军队作战的无私品质，为我们展现了革命年代的深厚军民情谊。无为人民对渡江战役的支援行为展示了人民力量和责任担当的强大力量。

当代社会中，随着各种社会问题的涌现，这种人民团结一致为共同目标努力的精神依然值得我们借鉴和学习。无为人民的支前行动展现了在资源和力量受限的条件下，如何在党的领导下有效调配资源，并利用集体智慧应对危机。坚持党的领导和广泛深入地动员人民群众，在面对当前的灾害救援、重大公共卫生事件、甚至是环境保护等社会挑战时，依然是解决问题最有效的手段，实现社会群体的主动参与和协同合作，将会产生巨大的能量以助我们渡过重重险阻。

由此可见，无为人民的支援行动不仅具有重大的历史意义，对当代社会的治理和社会动员亦有重要参考价值。在新时代背景下，传承与弘扬无为人民支援渡江战役的精神是维护民族记忆和提升国民精神内核的重要使命之一。无为人民支援渡江战役所承载的无私奉献和勇于牺牲精神需要我们以更为主动的姿态加以传承和弘扬，唯有如此才能在快速发展的现代社会中不断发挥其激励作用。

参考文献

一 档案文献

- [1]动员广大群众积极迅速缴纳公粮公草和出夫支前宣传大纲：1948-03-10[Z].无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008).
- [2]给各级支前指挥部的一封信：1948-03-18[Z].无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008).
- [3]支援及生产口号：1948-02-04[Z].无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008).
- [4]关于支前工作的紧急指示：1949-03-05[Z].无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008).
- [5]皖北巢湖行政区人民专员公署三十八年度公粮合理负担条例：1949-09-01[Z].无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008).
- [6]关于粮草供给的通知：1949-04-08[Z].无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008).
- [7]关于准备大军渡江对水手的训令：1949-04-12[Z].无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0027).
- [8]关于解决钟世庆、丁仍金、童九如、童答周、翟大涛军属生活困难的函：1949[Z].无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0025).
- [9]残废等级检查标准：1949[Z].无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0027).
- [10]关于规定烈士抚恤标准的训令：1949-08[Z].无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0008).
- [11]高少堂年老优待证：1948-02-11[Z].无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0025).
- [12]凌文祥船工参战渡江光荣证：1949-04-19[Z].无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0025).
- [13]关于“反三无”的检查决定：1949-09-20[Z].无为：无为县档案馆(90—1948—Y—1—0006).

二 外文译著

- [1]马克思恩格斯全集，第2卷[M].北京：人民出版社，1957.
- [2]马克思恩格斯全集，第18卷[M].北京：人民出版社，1964.
- [3]马克思恩格斯全集，第42卷[M].北京：人民出版社，1979.
- [4]马克思恩格斯选集，第1卷[M].北京：人民出版社，2012.
- [5](美)费正清著，(美)费维恺编，刘敬坤等译.剑桥中华民国史：1912—1949(下卷)[M].北京：中国社会科学出版社，1994：777.
- [6](美)胡素珊（Suzanne Pepper），启蒙编译所译.中国的内战[M].北京：当代中国出版社，2014.
- [7]（挪威）文安立（Odd Am. Westad）.冷战与革命：苏美冲突与中国内战的起源[M].桂林：广西师范大学出版社，2002.
- [8]（美）邹谠.美国在中国的失败（1941-1950年）[M].上海：上海人民出版社，2016.

三 中文著作

- [1]毛泽东选集，第2卷[M].北京：人民出版社，1991.
- [2]毛泽东选集，第3卷[M].北京：人民出版社，1991.
- [3]毛泽东选集，第1卷[M].北京：人民出版社，1991.
- [4]毛泽东选集，第4卷[M].北京：人民出版社，1991.
- [5]邓小平文选，第三卷[M].北京：人民出版社，1993.
- [6]中共中央文献研究室邓小平研究组.邓小平自述[M].北京：解放军出版社，2005.

- [7]中共中央党史和文献研究院, 十八大以来重要文献选编(下)[M].北京: 中央文献出版社, 2018.
- [8]习近平谈治国理政: 第三卷[M].北京: 外文出版社, 2020.
- [9]中共中央关于党的百年奋斗重大成就和历史经验的决议[M].北京: 人民出版社, 2021.
- [10]半汤志编纂委员会.半汤志[M].内部发行, 2003.
- [11]巢湖市地方志编纂委员会办公室.巢湖市志[M].合肥: 黄山书社, 1992.
- [12]巢湖市地方志编纂委员会办公室.巢湖市志[M].内部发行, 1987.
- [13]巢湖市柘皋志编纂委员会[M].合肥: 安徽人民出版社, 1993.
- [14]和县地方志编纂委员会.和县志[M].合肥: 黄山书社, 1995.
- [15]军事科学院军事历史研究部.中国人民解放军战史(第三卷)[M].北京: 军事科学出版社, 1987.
- [16]江苏省档案馆、安徽省档案馆.渡江战役[M].北京: 档案出版社, 1989.
- [17]刘瑞龙.我的日记——淮海、渡江战役支前部分[M].北京: 解放军出版社, 1985.
- [18]刘瑞龙.刘瑞龙回忆录[M].合肥: 安徽人民出版社, 1991.
- [19]无为县地方志编纂委员会.无为县志[M].北京: 社会科学文献出版社, 1899.
- [20]中国人民解放军历史资料丛书编审委员会编.渡江战役[M].北京: 解放军出版社, 1995.
- [21]中共无为县委党史研究室, 政协无为县文史资料委员会.中国共产党无为地方史(1921-2001)[M].内部发行, 2002.
- [22]中共巢湖市委党史研究室.中国共产党巢湖地方史[M].合肥: 安徽人民出版社, 2003.
- [23]北京未来新世纪教育科学研究所.解放战争纪实·渡江战役[M].呼和浩特: 远方出版社, 2005.
- [24]政协无为县委员会.百年沧桑话无为[M].合肥: 安徽大学出版社, 2006.
- [25]中共芜湖市委组织部, 芜湖市档案馆, 中共芜湖市委党史和地方志研究室.红色芜湖[M].芜湖: 安徽师范大学出版社, 2021.
- [26]虎郎.百万雄师过大江[M].长沙: 湖南少年儿童出版社, 1995.
- [27]李玉.渡江战役大写真[M].北京: 中共中央党校出版社, 1995.
- [28]秦基伟.秦基伟回忆录[M].北京: 解放军出版社, 1996.
- [29]吴云.长河浪花[M].内部发行, 1999.
- [30]温瑞茂.大江东去——渡江战役[M].北京: 军事科学出版社, 2000.
- [31]熊武一等, 周家法.《军事大辞海·上》[M].北京: 长城出版社, 2000.
- [32]姚有志, 李庆山.渡江战役实录[M].沈阳: 白山出版社, 2007.
- [33]杨学功.1949 决战京沪杭: 渡江战役胜利纪实[M].南京: 江苏人民出版社, 2021.
- [34]张秦洞.百万雄师过大江——渡江战役[M].南宁: 广西科学技术出版社, 2004.
- [35]中共宣城市委党史研究室.渡江战役史[M].合肥: 安徽大学出版社, 2010.
- [36]中共安徽省委党史工作委员会.安徽现代革命史资料长编(第四卷)[M].合肥: 安徽人民出版社, 1986.
- [37]中国人民解放军军事学院.刘伯承军事文选[M].北京: 中国人民解放军战士出版社, 1982.

四 中文论文

- [1] 艾跃进.毛泽东军事思想的历史地位和当代价值[D].南开大学, 2012.
- [2]刘信君, 王丽君.东北解放区粮食问题的应对和解决[J].党的文献, 2023, (03).
- [3]孟昭庚.渡江战役中的“紫石英”号事件[J].文史春秋, 2022, (03).
- [4]马儒.人民解放军渡江战役发起日期的几次演变[J].湖北档案, 2012, (06).
- [5]钱文胜.简论秦基伟在渡江战役中的贡献[J].文物鉴定与鉴赏, 2018, (03).
- [6]单杰华.扬州人民在渡江战役中的贡献[C]//中共江苏省委党史工作办公室、江苏省新四军和华中抗日根据地研究会.风卷红旗过大江——纪念渡江战役胜利暨南京解放 50 周年学术研讨会论文集.南京: 江苏省新四军和华中抗日根据地研究会, 1999.
- [7]汤夺先, 王雯雯.红色文化铸牢中华民族共同体意识: 内容构成、价值阐释与实践路径——以渡江战役总前委旧址为叙事载体[J].民族学刊, 2023, 14(01).

- [8]童贤东.抗日战争与中国化马克思主义群众观的确立——以毛泽东的若干著作为研究视角[J].马克思主义理论学科研究, 2018, 4(03).
- [9]唐传炳.巢湖地区船工在渡江战役中的支前问题探究[J].合肥学院学报(综合版), 2019, 36(04).
- [10]习近平.努力造就一支忠诚干净担当的高素质干部队伍[J].求是, 2019.
- [11]徐存华.靖江人民对渡江战役的贡献[C]//中共江苏省委党史工作办公室、江苏省新四军和华中抗日根据地研究会.风卷红旗过大江——纪念渡江战役胜利暨南京解放 50 周年学术研讨会论文集.南京: 江苏省新四军和华中抗日根据地研究会, 1999.
- [12]徐文付.简述盐阜区人民对渡江战役的贡献[C]//中共江苏省委党史工作办公室、江苏省新四军和华中抗日根据地研究会.风卷红旗过大江——纪念渡江战役胜利暨南京解放 50 周年学术研讨会论文集.南京: 江苏省新四军和华中抗日根据地研究会, 1999.
- [13]杨璟.革命纪念馆如何发挥好党史教育功能——以渡江战役纪念馆为例[J].文物鉴定与鉴赏, 2022, (19).
- [14]杨学功, 蒋彬彬.渡江战役中南通地区支前民力动员的微观考察——以江中乡齐心村为中心[J].军事史林, 2022, (09).
- [15]尹强.泰州军民在渡江战役中的贡献[J].兰台世界, 2009, (19).
- [16]杨国山, 张海林.渡江战役中的无为县船工动员研究[J].安徽史学, 2015, (05).Y
- [17]张家康.毛泽东一直瞩目的渡江南进计划[J].党史博采, 2022, (21).
- [18]朱胜利.渡江英雄马毛姐: 初心永恒 情怀不老[J].党建, 2021, (08).
- [19]朱芳芳, 秦岭.渡江战役苏北支前工作述略[J].档案与建设, 2020, (08).
- [20]周圣亮.渡江战役支前运动述略[J].浙江传媒学院学报, 2017, 24(01).
- [21]周圣亮.试论渡江战役支前工作的历史经验[J].安徽史学, 1994, (03).

五 报纸文章

- [1] 渡江战役: 将革命进行到底[N].光明日报, 2021-02-10(1).
- [2] 共軍渡江準備積極 在高郵洪澤湖區集結添建大量木船 海軍在蕪湖以西擊潰共軍[N].申报, 1949-02-08(1).

六 电子文献

- [1] 习近平: 以“赶考”的清醒和坚定答好新时代答卷 [EB/OL]. <https://baijiahao.baidu.com/s?id=1644531517658278404&wfr=spider&for=pc>, 2019-09-13.
- [2] 习近平在安徽考察. [EB/OL]. https://www.gov.cn/xinwen/2020-08/21/content_5536435.htm?eqid=b947ad4a00008e8b00000006645c903d, 2020-08-21.

攻读学位期间发表的学术论文目录

[1] 《渡江战役无为人民支前的历史与启示》被《芜湖职业技术学院学报》录用，拟于 2025 年上半年刊发，第一作者。

致谢

在完成《无为地区渡江战役支前工作研究——以动员、战勤、抚恤工作为例》这一论文之际，心中满是感恩。

我要诚挚感谢我的导师方前移老师。在整个研究过程中，从选题时的迷茫无措，到资料收集阶段的重重困惑，再到论文撰写时对复杂逻辑的艰难梳理，每一步都离不开方老师的耐心指导。他凭借深厚的学术造诣和严谨的治学态度，为我拨开层层迷雾，指明前行方向，引领我不断深入探究，让我得以在学术研究的道路上稳步迈进。

学院的其他老师们同样给予我诸多帮助。他们在课堂上传授的专业知识，如同一盏盏明灯，拓宽了我的学术视野，为论文写作筑牢了坚实根基。

特别要感谢中共芜湖市委党史和地方志研究室、中共无为市委党史和地方志研究室以及无为市档案馆。中共芜湖党史和地方志研究室为我提供了珍贵的一手资料，使我得以初步了解渡江战役相关的宏观背景。中共无为党史和地方志研究室则深挖无为本地历史，为我呈现了无为人民支援渡江战役的诸多细节，让研究更具地域特色。无为市档案馆所藏的档案资料，从不同角度印证史实，为论文观点的立足提供了关键支撑，助力我全方位、深层次地还原无为人民支援渡江战役的真实历史。

感恩所有帮助过我的人，这份学术成果凝聚着大家的心血与支持。